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vorwort

am 1. Januar 1984 startete um 9:45 uhr in einem keller-

studio der anstalt für kabelkommunikation (akk) in lud-

wigshafen der rheinland-pfälzische ministerpräsident dr. 

bernhard vogel das kabelpilotprojekt ludwigshafen.  

dieses datum gilt als der „urknall” der bundesrepublikani-

schen medienentwicklung. was in ludwigshafen als versuch 

mit zweijähriger laufzeit geplant war, entwickelte sich zu 

einer erfolgreichen einführung des privaten rundfunks in 

deutschland. einen tag später, am 2. Januar 1984, wurde 

in einem studio-„kreißsaal” in luxemburg – ohne deutsche 

zulassung – rtlplus geboren.

den ersten satz des ersten privaten fernsehsenders, der 

pks (programmgesellschaft für kabel- und satellitenfunk, 

der vorgängerin von sat.1), sprach an diesem neujahrstag 

der damalige geschäftsführer der pks Jürgen doetz.  

geschäftsführer der akk war damals claus detjen, inten-

dant des zdf war zu diesem zeitpunkt dieter stolte.

nach 25 Jahren wollte die konrad-adenauer-stiftung zusam-

men mit diesen zeitzeugen und gestaltern der entwicklung 

und weiteren experten die hinter dem „urknall” liegenden 

absichten beleuchten, eine bilanz der entwicklungen ziehen 

und einen medienpolitischen ausblick wagen. sie will auch 

mit dieser dokumentation der jüngeren generation die zu-

sammenhänge und umstände der damaligen zeit näher 

bringen. sie finden die text- und video-dokumentation 

deshalb auch im internet: www.kas.de/wf/de/33.16620/

25 Jahre nach dem „urknall” haben wir einen konsens über 

die notwendigkeit des dualen mediensystems. das war  

ende der 1970er und in den 1980er Jahren noch anders.  

da wurde z.b. in der hessischen spd darüber diskutiert, 

störsender gegen den „kommerzfunk” aufzustellen. und  

von „verkabelungsstopp” war die rede. da wurden verfas-

sungsänderungen diskutiert, die die einführung des privat-

funks erschweren sollten. die damalige spd-geführte bun-

Beim 6. BERLINER MEDIEN DISKURS referierten, diskutierten und moderierten  
(v. l.): Prof. Dr. Jürgen Wilke, Prof. Dr. h.c. Dieter Stolte, Prof. Dr. Bernhard Vogel, 
Jürgen Doetz, Claus Detjen, Minister Andreas Krautscheid und Barthel Schölgens. 
Prof. Dr. Ring hatte seinen Vortrag schriftlich vorgelegt, da er kurzfristig verhindert 
war.
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desregierung erwog vor 30 Jahren sogar, „zur bewahrung einer humanen 

demokratischen gesellschaft” die meinungsfreiheit einzuschränken (nach-

zulesen im bulletin der bundesregierung vom 26.09.1979).

heute haben wir in deutschland eine bunte radio- und tv-landschaft, 

milliardenschwere umsätze, tausende arbeitsplätze und 14 landesmedi-

enanstalten, die inzwischen weit über 500 fernsehlizenzen vergeben 

haben. und wir haben zahlreiche gerichtsentscheidungen, die das sys-

tem aus öffentlich-rechtlichen und privatwirtschaftlichen rundfunksen-

dern gefestigt haben.

wir haben aber auch ein deutlich gewachsenes öffentlich-rechtliches 

programmangebot und eine vielfältige medien-szene – auch im ausbil-

dungsbereich.

die nachfolgenden vorträge und diskussionen geben einblick in die da-

malige situation. sie beschreiben, dass der „urknall” ein langwieriger 

prozess war, der dem ziel diente, durch mehr auswahl das bis dahin exis-

tierende fernsehen zu entautorisieren.

die podiumsdiskussion und die wortmeldungen der teilnehmer spannen 

einen bogen in die gegenwart zu diskussionen über programmqualität, 

die rolle der gremien, einschaltquoten, sportrechte, drei-stufen-test. 

diese dokumentation bietet also eine interessante lektüre.

allen referenten und diskutanten sei für ihre mitwirkung und die auto-

risierung ihrer beiträge gedankt.

sankt augustin, im november 2009

Barthel Schölgens

Leiter Stabsstelle Medienpolitik

Zentralabteilung Kommunikation und Medien

25 Jahre urknall: 
nicht alle erwartungen erfüllt

Jürgen Wilke

der begriff, ja das bild vom urknall, das dieser veranstal-

tung noch einmal den titel gibt, ist 1987 durch ein buch  

von zwei seinerzeit am ludwigshafener kabelpilotprojekt 

beteiligten in umlauf gebracht worden.1 es handelt sich um 

eine anleihe bei der physikalischen kosmologie. doch ist die 

inanspruchnahme dieses begriffs in unserem zusammen-

hang ziemlich irreführend, zumindest wenn man damit die 

plötzlichkeit eines eintretenden ereignisses meint. am an-

fang des medialen universums befand man sich ohnehin 

auch nicht mehr.

von plötzlichkeit konnte bei der einführung des privaten 

rundfunks in deutschland jedenfalls keine rede sein.2 sieht 

man von den ersten initiativen schon in den 1950er Jahren 

ab, die notwendigerweise an den technischen und recht-

lichen umständen damals scheitern mussten, zog sich die 

etablierung des privatfunks mehr als ein Jahrzehnt hin, ge-

rechnet von der einsetzung der kommission für den ausbau 

des technischen kommunikationssystems (ktk) im Jahre 

1973. der weg zum so genannten „urknall” war langwierig, 

bedingt vor allem durch den medienpolitischen grundsatz-

streit zwischen den unionsparteien und der spd. nicht nur 

die einrichtung der kabelpilotprojekte war strittig. zumal um 

ihre ausgestaltung und finanzierung gab es auseinanderset-

zungen.
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die etablierung des privaten rundfunks war von politischen absichten 

bestimmt und wurde mit befürchtungen begleitet. leitend war die ab-

sicht, das monopol der öffentlich-rechtlichen anstalten aufzuheben,  

vor allem das fernsehen zu „entautorisieren” und durch konkurrenz  

den menschen mehr auswahl und freiheit zu ermöglichen. befürchtet 

wurde von den gegnern negative konsequenzen für individuen und ge-

sellschaft. man sprach beispielsweise von reizüberflutung, drohender 

abhängigkeit, programmverflachung und von geschäft statt gemeinwohl. 

wobei unterstellt wurde, dass die öffentlich-rechtliche organisationsform 

per se das gemeinwohl verwirkliche.

welche folgen, so ist heute nach 25 Jahren zu fragen, hatte die einfüh-

rung des privaten rundfunks in deutschland? ich will die antworten 

darauf, ohne anspruch auf vollständigkeit, in neun punkten zusammen-

fassen:

1. die zahl der sender und der pogrammangebote in hörfunk und fern-

sehen hat sich drastisch erhöht. 1984 gab es in deutschland 13 öffent-

lich-rechtliche rundfunksender (einschließlich deutsche welle, deutsch-

landfunk und rias), die sieben fernsehprogramme (ard, zdf, fünf 

dritte) und 31 radioprogramme ausstrahlten. 2007 gab es 15 öffentlich-

rechtliche und 354 privat-kommerzielle fernsehprogramme sowie 56 

öffentlich-rechtliche und 228 private radioprogramme. diese vermeh-

rung hat sich in mehreren wellen vollzogen, sprunghaft erst recht in den 

letzten Jahren durch die digitalisierung. anfang der 1980er Jahre waren 

es nur kabel und satelliten gewesen, die die enge des terrestrischen 

frequenzspektrums erweiterten. inzwischen sind neue technologien 

hinzu getreten, die die übertragungskapazitäten nochmals enorm poten-

ziert haben, insbesondere das internet. freilich geht damit eine frag-

mentierung der senderlandschaft einher, die den handlungs- und refi-

nanzierungsspielraum für die einzelnen anbieter immer stärker partia-

lisiert.

2. verändert hat sich der radio- und fernsehempfang. nach anfäng-

licher stabilität hat sich die tägliche reichweite des fernsehens erhöht. 

1982 hatte das fernsehen im Jahresdurchschnitt bei der bevölkerung 

eine reichweite pro tag von 72 prozent, 2005 waren es 79 prozent.  

in geringerem umfang stieg die hörfunk-reichweite von 76 prozent  

auf 84 prozent. im Jahre 1984 verteilten sich die marktanteile der seh-

dauer im wochendurchschnitt wie folgt: ard 46 prozent, zdf 44 prozent, 

dritte programme 10 prozent. im Jahre 2007 hatte das erste im Jahres-

durchschnitt einen marktanteil von 13,4 prozent, das zdf von 12,8 pro-

zent, die dritten zusammen genommen von 13,3 prozent, rtl von  

12,5 prozent, sat.1 von 9,5 prozent und pro sieben von 6,5 prozent. 

dabei beruht der vorsprung der Öffentlich-rechtlichen in den letzten 

Jahren vor allem auf sportübertragungen. sie allein können bisher dafür 

die gestiegenen kosten für die übertragungsrechte aufbringen.

3. erhöht hat sich der radio- und fernsehkonsum. 1983/84 betrugen  

im durchschnitt die hördauer der gesamtbevölkerung pro tag 159 minu-

ten, die tägliche sehdauer 119 minuten, 2007 waren es beim radio  

186 minuten und beim fernsehen 208 minuten. die erhöhung beträgt 

beim fernsehen etwas weniger als die hälfte, beim radio ein sechstel. 

das ist zwar insbesondere beim fernsehen ein nicht geringer anstieg, 

dürfte aber noch keineswegs jene abhängigkeit bedeuten, die vor der 

einführung des privatfunks befürchtet wurde. zudem ist die fernsehnut-

zungsdauer leicht rückläufig: von 2004 bis 2006 lag sie schon bei 210 

bis 212 minuten, was durch die besonderen sportereignisse dieser Jahre 

bedingt gewesen sein dürfte. als „bremse” wirkt zudem die zunehmende 

internet-nutzung. da man inzwischen auch im internet fernsehen kann, 

wird die messung der reichweite immer komplizierter.

4. die rundfunknutzung hat sich diversifiziert. das gilt insbesondere für 

das fernsehen. im dualen system werden in den haushalten selbstver-

ständlich mehr programme genutzt als dies im öffentlich-rechtlichen 

monopol möglich war. andererseits hat sich gezeigt, dass die persönliche 

auswahl aus den programmen limitiert bleibt. natürlich hängt das von 

der individuellen verfügbarkeit ab. man misst das mit dem so genannten 

kanalrepertoire (auch „relevant set” genannt), d.h. der anzahl der vom 

einzelnen genutzten programme.3 tatsächlich begnügen sich knapp zwei 

drittel der fernsehzuschauer mit drei programmen. mehr als 90 prozent 

der gesamten fernsehnutzung entfallen auf nicht mehr als zehn sender. 

die befürchtete fragmentierung des publikums ist jedenfalls nicht ein-

getreten. denn bei vielen zuschauern lässt sich auch eine bemerkens-

werte „kanaltreue” feststellen. immerhin gibt es eine deutliche spaltung 

zwischen der älteren bevölkerung, die die öffentlich-rechtlichen program-

me bevorzugt, und den jüngeren menschen, die mehr die privaten sen-

der einschalten. bei den Jüngeren haben daher auch die privaten den 

höheren marktanteil.
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5. von der einführung des privatfunks wurden auch ökonomische effekte 

erwartet. an zwei indikatoren möchte ich dies belegen. der privatfunk, 

von pay tv abgesehen, muss sich ausschließlich durch werbeeinnahmen 

finanzieren. tatsächlich ist der werbemarkt in deutschland in den letzten 

25 Jahren enorm gewachsen, vor allem im bereich der fernsehwerbung. 

die gesamtwerbeaufwendungen in deutschland wuchsen, gerechnet  

in euro, von 7,65 milliarden 1984 auf 20,35 milliarden 2006. den löwen-

anteil an der steigerung machte die fernsehwerbung aus. sie erhöhte 

sich von 680 millionen euro 1984 auf 4,1 milliarden 2006. die hörfunk-

werbung wuchs (in geringerem umfang) von 268 millionen euro auf 680 

millionen euro. der anteil der fernsehwerbung an den gesamten jähr-

lichen werbeaufwendungen in deutschland verdoppelte sich. allerdings 

hatte auch das fernsehen unter der werbekrise anfang des Jahrtausends 

zu leiden (2002: -11,5 prozent), und dies wird auch in der gegenwärtigen 

finanzkrise nicht anders sein.

6. ein weiterer ökonomischer indikator können die arbeitsmarkteffekte 

sein. wie viele neue beschäftigungsmöglichkeiten und stellen die ein-

führung des privaten rundfunks nach sich zog, lässt sich kaum präzise 

beziffern. die zahl der fest angestellten und sonstigen mitarbeiter im 

privaten fernsehen stieg sozusagen von 0 bis 1996 auf über 8.900. von 

1998 bis 2001 kam es zu einem weiteren kräftigen beschäftigtenaufbau. 

danach ging die beschäftigtenzahl im rahmen von maßnahmen der 

kosteneinsparung zurück. seitdem setzte wieder eine phase langsamen 

anstiegs ein. die gesamtzahl der beschäftigten im privaten fernsehen 

betrug 2006 16.500, davon 9.400 beschäftigte ohne telshopping-kanäle. 

deren zahl hatte 2001 12.500 betragen, was einen höhepunkt darstell-

te.4 im privaten hörfunk wurden 1996 7.400 beschäftigte gezählt. hier 

gab es in der folgezeit weniger ausschläge. 2006 waren es noch 6.700. 

allerdings geben diese zahlen keine hinreichende vorstellung von den 

arbeitsmarkteffekten, weil beispielsweise die arbeitsplätze, die in der 

fersenproduktionswirtschaft und anderweitig mittelbar mit dem privat-

funk verbunden sind, nicht einberechnet sind. die personalstärke der 

öffentlich-rechtlichen rundfunkanstalten ist mit 52.000 noch weit größer.

7. das aufkommen des privatfunks hatte erhebliche folgen für die pro-

gramme. im hörfunk bildeten sich bestimmte programmformate heraus 

(formatradios), die durch ihre „musikfarben” auf die jeweilige werberele-

vante zielgruppe ausgerichtet sind. im fernsehen entstanden einerseits 

vollprogramme, außerdem aber auch spartenprogramme (für nachrich-

ten, sport, videoclips). die vollprogramme entwickelten, um zuschauer 

zu gewinnen, eine ganze reihe neuer sendeformen mit boulevard-cha-

rakter. dazu gehören diverse shows, talk-sendungen, gewinnspiele, 

vorabendserien, reality-tv usw. mit nicht wenigen dieser sendungen 

erregten die privaten sender anstoß, wie jüngst wieder rtl mit der serie 

„erwachsen auf probe”. die öffentliche aufmerksamkeit kam ihnen im 

grunde zupass. bemängelt wird das fehlen seriöser information. sie gibt 

es zwar auch, aber meist in den „fensterprogrammen”, die den privaten 

sendern zur „vielfaltssicherung” auferlegt sind. 

8. der privatfunk hat nicht nur eigene programmformate hervorgebracht, 

sondern auch auswirkungen gehabt auf die öffentlich-rechtlichen pro-

gramme. erfolgreiche sendeformen der privaten sind von ard und zdf 

übernommen oder zumindest adaptiert worden. solche anpassung wird 

seit Jahren unter dem stichwort „konvergenz” diskutiert. während ard 

und zdf dies unter hinweis auf ihre nach wie vor hohen informations-

anteile bestreiten, sind doch tendenzen der angleichung nicht zu über-

sehen.5 

9. schwer messbar ist, inwieweit die beabsichtigte „entautorisierung”  

des fernsehens eingetreten ist. das fernsehen würden, wie erhebungen 

zeigen, heute zumindest nicht weniger leute vermissen als noch mitte 

der achtziger Jahre, wohl aber das radio. allerdings dürfte die bindung 

eher noch stärker über die unterhaltung laufen. zuschauer eingebüßt 

haben jedenfalls auch die nachrichtensendungen von ard und zdf, die 

gleichwohl immer noch stärker genutzt werden als die der privaten an-

bieter. größer sind die verluste bei den politischen magazinen.

in einem vierteljahrhundert privaten rundfunk, auf das wir zurück bli-

cken, haben sich durchaus nicht alle erwartungen erfüllt. dies gilt vor 

allem für die erwartungen der zeitungsverleger, die lange zeit auf die 

zulassung privaten rundfunks gedrängt hatten und darin eine chance  

für ein zusätzliches geschäftsfeld erblickten, in dem sie ihre unterneh-

men auch bei abnehmender auflagenentwicklung würden sichern können.

in der gründungsphase des privaten rundfunks waren die zeitungsverle-

ger durchaus präsent. 167 zeitungsverleger waren an der pks, der pro-

grammgesellschaft für kabel- und satellitenrundfunk beteiligt, aus der 

sat.1 hervorging. wegen der großen verluste in den ersten Jahren zogen 

sich die zeitungsverleger und auch die zeitschriftenhäuser burda und 
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bauer aus diesem sender zurück. im grunde gibt es anteilseigner aus 

der presse heute nur noch im privaten hörfunk. der versuch der über-

nahme der pro sieben sat.1. media ag durch den springer verlag schei-

terte bekanntlich vor drei Jahren am deutschen kartellrecht bzw. an 

dessen restriktiver auslegung. wozu das geführt hat und mit welchen 

folgen – einer übernahme durch die finanzinvestoren permira/kkr –  

ist bekannt. der sender ist hoch verschuldet, muss programmkosten 

einsparen. vor diesem hintergrund sind auch die einwände der zeitungs- 

und zeitschriftenverleger gegen eine in ihren augen extensive erlaub- 

nis von internet-aktivitäten für ard und zdf im jüngsten rundfunk-

änderungstaatsvertrag zu verstehen.

der private rundfunk ist in deutschland vor einem vierteljahrhundert 

gegen große widerstände durchgesetzt worden. diese widerstände 

haben sich inzwischen weitgehend erledigt, was nicht heißt, dass es 

keine kritik gäbe und auch keine probleme für seine wirtschaftliche ent-

wicklung. Ähnlich wie man von einer konvergenz zwischen den öffentlich-

rechtlichen und den privaten rundfunkprogrammen spricht, kann man 

vielleicht von einer medienpolitischen konvergenz zwischen den großen 

parteien sprechen. 

die unionsparteien, die sich im wesentlichen die durchsetzung des pri-

vatfunks zuschreiben können, brauchen dies angesichts der erzielten 

effekte nicht zu bedauern, werden aber in anderer hinsicht enttäuscht 

sein. die publizistische vielfalt ist, so wie man sich das vorstellte, wohl 

nicht eingetreten, und auch diverse programmformate werden in wert-

konservativen kreisen nicht auf gegenliebe stoßen. auf der anderen  

seite hat sich die spd mit dem privaten rundfunk nicht nur abgefunden, 

sondern anerkennt seinen beitrag zur medienlandschaft, ja sieht in deren 

weiterentwicklung eine genuine gestaltungsaufgabe. dabei hat man die 

vorbehalte gewiss nicht allesamt aufgegeben, welche die kommerziellen 

rundfunkanbieter als nicht chancengerecht empfinden und die öffentlich-

rechtlichen anstalten stärken. dennoch gibt es auch auf seiten der spd 

ernsthafte bemühungen um ein gedeihliches nebeneinander der beiden 

säulen des deutschen rundfunksystems.

wie sehr sich die situation geändert hat, mag man an folgender episode 

ersehen. im februar 2009 ist in der mainzer staatskanzlei der leiter der 

rundfunkabteilung, dr. dieter dewitz, in den ruhestand getreten. er ge-

hörte schon mit zu den beamten, die unter ministerpräsident bernhard 

vogel und staatssekretär schreckenberger anfang der 1980er Jahre  

die gesetzlichen grundlagen für den privatfunk in rheinland-pfalz legten. 

dewitz ist aus anlass seines ausscheidens eine festschrift gewidmet 

worden, an der „mannschaftskameraden und gegenspieler” mit geschrie-

ben haben, darunter auch ministerpräsident kurt beck und martin stadel-

maier, der leiter der staatskanzlei und koordinator der rundfunkpolitik 

der bundesländer. diese festschrift trägt den schönen titel Das Wunder 

von Mainz.6 das ist eine erstaunliche formulierung nach 25 Jahren und 

könnte dazu verleiten, auch bernhard vogel als „wundertäter” anzuse-

hen.
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den richtigen weg eingeschlagen

Dieter Stolte

das aufgerufene thema kann medienrechtlich, medientech-

nisch, medienpolitisch oder auch als ein sich über Jahrzehnte 

erstreckender verteilungskampf zwischen zeitungsverlegern 

und öffentlich-rechtlichen rundfunkanstalten verstanden 

werden. im ersten falle handelte es sich um eine ordnungs-

politische frage, im zweiten um eine nach frequenzhoheit 

und verteilung der sendefrequenzen, im dritten um eine 

macht- beziehungsweise programmpolitische und im vierten 

schließlich um eine existenzfrage der zeitungsverleger, die 

sich vom aufkommen und der expansion des fernsehens 

wirtschaftlich bedroht sahen.

konrad adenauer, machtbewusster kanzler der bonner 

republik, versuchte 1961 alle vier fragestellungen mit sei-

nem finanzminister fritz schäffer durch die gründung der 

deutschland fernseh gmbh mit einem schwertschlag zu 

lösen. der gordische knoten wurde bekanntlich nicht durch-

geschlagen. im gegenteil!

er löste eine klage der länder vor dem bundesverfassungs-

gericht in karlsruhe aus. mit seinem urteil vom 28. februar 

1961 sprach das gericht den ländern die zuständigkeit für 

rundfunk als teil ihrer kulturhoheit zu. der knoten war da-

mit fester gezurrt worden. er hielt zwei Jahrzehnte und er 

zeigt bei vielfältigen gelegenheiten auch heute noch seine 

haltbarkeit.
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das fernsehurteil von 1961, das aus gegebener veranlassung etwa alle 

zehn Jahre vom höchsten deutschen gericht bestätigt, beziehungsweise 

fortgeschrieben wurde, knüpfte die entwicklung des privatfernsehens an 

folgende vier bedingungen:

die entstehung des privatfernsehens sollte erst dann möglich sein, 

wenn bundesweit genügend sendefrequenzen zur verfügung stehen, 

um neben der flächenmäßigen vollversorgung von ard/zdf auch  

privaten interessenten einen gestaltungsspielraum einzuräumen zu 

können; 

ard/zdf erhielten mit dem recht zur grundversorgung der bürger  

die pflicht auferlegt, durch ihre angebote die inhaltlichen defizite der 

privatveranstalter auszugleichen; 

neben der finanzierung aus gebühren, die bis heute in der regel in  

einen vierjahresrhythmus angehoben werden, wurde das recht auf 

ausstrahlung von werbesendungen (wenn auch zeitlich begrenzt) erst-

mals gesetzlich verankert. der gesetzgeber wollte damit die sozialver-

träglichkeit der rundfunkgebühr garantieren; 

die gewährleistung von rundfunkveranstaltungen (hörfunk wie fern-

sehen) als nationale kulturleistung sollte durch eine jeweilige lizensie-

rung überprüft und festgeschrieben werden.

es waren vornehmlich ordnungs- und standortpolitische gründe, die  

die entstehung des privatfernsehens beflügelten. sie verbanden sich mit 

politischen erwartungen nach programmvielfalt und politischer unabhän-

gigkeit. dabei hatte die inhaltliche vielfalt und liberale verfassung der 

deutschen presse die illusion genährt, diese geisteshaltung ließe sich 

ohne weiteres auf das fernsehen übertragen. dabei wurde übersehen, 

dass fernsehen eine sache des großen geldes ist, die mit der mittelstän-

dischen eigentums-struktur der deutschen zeitungslandschaft schwer  

zu vereinbaren war. hinzu kam ihre regionale verankerung, die sich 

allenfalls mit lokalen radioprogrammen verbinden ließ. wirtschaftliche 

synergien waren hier möglich und wurden im laufe der zeit auch tat-

sächlich gehoben. für das fernsehen galt das nicht; es blieb von anfang 

an eine domäne der großen medienunternehmen wie kirch, springer und 

bertelsmann, die bereit und in der lage waren, millionenbeträge in zwei- 

beziehungsweise dreistelliger höhe zu investieren. diese beträge wurden 









entweder auf dem kapitalmarkt aufgenommen oder stammten aus ge-

schäftstätigkeiten, die sie auf anderen märkten (lizenzhandel, zeitungen, 

filmproduktionen) verdient hatten. leo kirch war dabei von allen der 

weitsichtigste und risikofreudigste unternehmer. 

die einführung des privatfernsehens im Jahre 1984 war zwangsläufig 

und folgerichtig. die sich aus dem urteil des bundesverfassungsgerichts 

ergebenden voraussetzungen waren gegeben. ein weiteres hinauszögern 

hätte dazu geführt, dass es in grenznahen gebieten zur bundesrepublik 

deutschland (luxemburg, Österreich, holland und der schweiz) zu pro-

duktions- und sendestandorten gekommen wäre. arbeitsplätze wären  

im ausland entstanden. ertragssteuern dort angefallen. die inzwischen 

entwickelte satellitentechnik (zuerst ecs ost und westbeam, dann  

astra, eutelsat und intelsat) führte schließlich dazu, dass der himmel 

über europa für rundfunkaktivitäten grenzfrei wurde. der free flow of 

information bekam europaweite geltung.

trotz aller zwangsläufigkeiten war es erstaunlich, dass sich die repräsen-

tanten der öffentlich-rechtlichen anstalten mit vehemenz gegen diese 

neue entwicklung stemmten. mitunter konnte man den eindruck gewin-

nen, es ginge darum, den heiligen gral zu verteidigen. der gral, das war 

die gesellschaft. und wie immer bei politischen auseinandersetzungen, 

wenn die begriffe unscharf werden, konnte man bei ihrem gebrauch ver-

bergen, was es an handfesten eigeninteressen bei der aufgabe eines 

oligopols, aber auch an berechtigten sorgen hinsichtlich einer zu erwar-

tenden programmverflachung gab. für letztere gab es aufgrund der ent-

wicklung kommerzieller systeme in den vereinigten staaten, in südame-

rika und asien hinreichende beweise.

in den auseinandersetzungen um die ablösung des oligopols von ard/

zdf spielte das zdf im vergleich zur ard eine moderate rolle. das  

hing nicht damit zusammen, dass seine wortführer (karl holzamer,  

karl-günther von hase und auch ich selbst) weniger glaubensstark ge-

wesen wären, sondern dass sie aufgrund der entstehungsgeschichte  

des zdf schon sehr früh gezwungen waren, unternehmerischer zu den-

ken als die ard. das zdf ist im wettbewerb mit der ard groß gewor-

den, die ihrerseits alle chancen des erstgeburtsrechts nutzte und konse-

quent ausspielte. während das zdf unter seinem gründungsintendanten 

karl holzamer auf die zusammenarbeit mit freien film- und fernseh-

produzenten setzte und auf den aufbau von eigenen ateliers, musik- und 



18 19

synchronstudios verzichtete (es gab derer genug und man konnte freie 

kapazitäten kostengünstig anmieten), beharrte die ard darauf, dass ihre 

aktivitäten hoheitlichen charakter haben. das galt nicht zuletzt auch für 

das personalintensive sendernetz.

das zdf sah sich sowohl von ard-kollegen wie von linken kulturkritikern 

alsbald dem vorwurf der selbstkommerzialisierung ausgesetzt. das war 

falsch, ideologiebehaftet, aber in der öffentlichen meinung eine höchst 

wirksame instrumentalisierung. das zdf musste sich auch immer wieder 

gegen privatisierungswünsche verteidigen, die sowohl aus dem lager der 

zeitungsverleger wie von der fdp (mdb hans-Joachim otto) kamen.

die einführung des privatfernsehens, die 1984 mit dem urknall in lud-

wigshafen unter bernhard vogel und mit unterstützung von christian 

schwarz-schilling begann, setzte auf vielfältigen ebenen kräfte frei und 

leitete prozesse ein, die in ihren konsequenzen auch heute noch nicht 

abgeschlossen sind:

die entscheidenden qualitative veränderung betraf das programm 

selbst. die angebote der privaten waren unterhaltsamer, jugendli- 

cher, frecher, zynischer, frivoler und in jeder hinsicht bedenkenloser. 

getreu dem motto von helmut thoma – „der wurm muss dem fisch 

schmecken und nicht dem angler” – wurde angeboten was gefällt,  

was ankommt, gleichgültig, welche nebenwirkungen dabei zu erwarten 

waren. nach anfänglichen bemühungen, eine von den verlegern aus-

gerichtete nachrichtensendung „blick” zu schaffen, die die journalisti-

schen standards der tageszeitungen auf das fernsehen übertragen 

sollte (siehe die gründung der apf unter seinem geschäftsführer ger-

hard naeher), setzte sich immer mehr ein formatfernsehen durch 

(Tutti Frutti, Dschungelcamp, Deutschland sucht den Superstar, Der 

heiße Stuhl), das in verbindung mit der entwicklung eines audience 

flow alles daran setzte, dem zuschauer nicht mehr die ruhe und ge-

duld einer wahlentscheidung zu belassen, sondern durch den rasan- 

ten ablauf des programms im eigenen kanal zu halten. abspänne wur-

den verkürzt, beziehungsweise auf geteilten bildschirmen angeboten, 

auf jeden fall aber so schnell abgespielt, dass sie als hinweis auf die 

an der produktion beteiligten nur noch eine farce darstellten. hinzu  

kamen ständige verweise mit programm-trailern oder Journalisten,  

die den stab zur nächsten sendung weitergaben. selbstreferenzielles 

fernsehen, das keine programmzeitschriften für die programmauswahl 



mehr braucht! ard und zdf haben hier schnell dazugelernt und sind 

inzwischen in der handhabung solcher marketinginstrumente weltmeis-

ter.

die verhängnisvollste veränderung betraf die rezeption und bewertung 

der programme in marktanteilen und Quoten. das hatte seinen aus-

gangspunkt in den werbeangeboten. die werbewirtschaft brauchte für 

ihre buchungen eine verlässliche währung, um die effizienz der werbe-

schaltungen nachweisen und vergleichen zu können. außerdem setzte 

sie nach amerikanischem vorbild auf jugendliche zielgruppen, in der 

annahme, dass sie (trotz geringeren einkommens) das kaufverhalten 

der gesellschaft nachhaltig prägen würden. damit wurde im wettbe-

werb der veranstalter ein totschlaginstrument etabliert, das die privat-

veranstalter konsequent gegen ard/zdf einsetzten, dabei vor gehäs-

sigen formulierungen nicht zurückschreckend: rheumadecken-sender, 

kukident-sender etc.

mit der gesetzlichen auflage zum vielfaltsangebot und zur integration 

in die gesellschaft, gerieten ard/zdf in eine seriositätsfalle, aus der 

sie sich nur mühsam befreien konnten. dabei kamen konvergenzpro-

zesse in gang, bei denen sich die programmprofile der veranstalter 

einander annäherten. die privaten zeigten, dass auch sie gute fernseh-

filme produzieren können, die Öffentlichen bewiesen, dass trivialität 

(siehe die entwicklung von daily soaps!) auch bei ihnen einen sende-

platz haben kann. allein bei den informationsangeboten zeigen ard/

zdf bis heute unangefochten klasse. die nachrichtensendungen sind 

informativ, die zeit-kritischen magazine von analytischer schärfe, die 

reportagen nah am menschen und die wissenschaftlichen (vor allem 

historischen) dokumentationen von einer thematischen breite und  

formalen Qualität, die international ihresgleichen sucht.

der wettbewerb zwischen öffentlich-rechtlichen und kommerziellen 

veranstaltern führte zu einem gigantischen preiskampf um rechte  

und lizenzen. während auf dem gütermarkt die regel gilt, dass wett-

bewerb das geschäft belebt, die Qualität steigert und die preise senkt, 

ist auf dem medienmarkt das gegenteil der fall. das hängt mit der  

verknappung von eigentumsrechten besonderer art ab: es gibt nur 

eine bundesliga, nur eine olympiade und nur wenige a-pictures. das 

gleiche gilt für autoren, spitzenregisseure und vor allem stars der 

showbranche.
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insgesamt führte die einführung des privatfernsehens zu einer bele-

bung des arbeitsmarktes. tausende von arbeitsplätzen entstanden. 

insbesondere junge menschen erhielten in produktion, technik und  

redaktion ausbildungsplätze und neue möglichkeiten, ihre talente zu 

entfalten. vor allem für junge frauen eröffneten sich berufschancen  

als moderatorin, reporterin, dramaturgin und fernsehredakteurin. sie 

bestimmen heute im fiktionalen bereich weitgehend das programm.  

im gegensatz zu wirtschaft und finanzen sind frauen in der leistungs-

ebene des rundfunks präsent: dagmar reim (rbb), monika piel (wdr), 

anke schäferkordt (rtl), verena kuhlenkampff (wdr).

der einsetzende wettbewerb war auch ein akt der befreiung, der  

ard/zdf aus einer beamtenähnlichen struktur löste, die teils aufge-

zwungen, teils eingebildet war. auf einmal waren konstellationen und 

entscheidungen möglich, die vorher für undenkbar gehalten wurden: 

ausgründungen von anstaltsabteilungen, outsourcing von dienstleis-

tungen, die auf dem markt preisgünstiger zu haben waren, koopera-

tionen mit privatwirtschaftlich organisierten unternehmen. in diesem 

prozess waren die einen flexibler und schneller als die anderen. ins- 

besondere das zdf war schrittmacher. die privaten waren alsbald  

darüber verärgert, dass die „beamten” keine deppen mehr sein woll-

ten und malten das gespenst der wettbewerbsverzerrung an die wand. 

vergeblich! selbst brüssel ließ sich auf die dauer nicht instrumentali-

sieren, legte allerdings wert darauf, dass keine beihilfetatbestände  

eintraten.

die einführung des privatfernsehens führte zu einer entspannung  

der beziehung zwischen politik und medien. begriffe wie rotfunk oder 

schwarzfunk waren in den 1960er und 1970er Jahren gang und gebe, 

und sie hatte bei einigen sendern und sendegefäßen auch eine berech-

tigung. ich erinnere in diesem zusammenhang an die von elisabeth 

noelle-neumann entwickelte theorie von der schweigespirale, die dem 

fernsehen von ard und zdf eine erhebliche mitschuld beim verlust 

bürgerlicher regierungsmehrheiten zuwies. ich habe mich seinerzeit als 

planungschef des zdf, der zugleich für die medienforschung verantwort-

lich war, gegen diese these gewandt, wie ich auch heute noch bei der 

gewaltdebatte nicht an monokausale zusammenhänge glaube. richtig 

aber ist, dass die vermehrung von fernsehprogrammen unterschiedlicher 

provenienz zu einer entautorisierung der medien im allgemeinen und des 

fernsehens im besonderen geführt hat. die vermehrung der angebote 





führte zu einer pluralität der meinungen und lebensstile. die zeit war 

vorbei, in der man gebannt auf den erscheinungstermin des Spiegel 

oder auf die neuen ausgaben von Panorama oder ZDF-Magazin wartete. 

nicht enthüllungsjournalismus war gefragt, sondern orientierung in 

einer komplizierter gewordenen welt.

aber jede medaille hat ihre zwei seiten. mit der entautorisierung der 

medien ging auch ein prozess der veralltäglichung einher. fernsehen 

verlor den ereignischarakter; normatives denken war nicht mehr gefragt, 

erlaubt war, was gefällt, das heißt, was auflagen oder Quoten machte. 

die trivialisierung und verflachung der inhalte nahmen zu.

es wäre gewiss falsch, alles über einen leisten zu scheren. es gibt sie 

noch, die leuchttürme des programms – und zwar in allen sparten.  

es wäre auch ungerecht, die negative programmentwicklung allein der 

einführung des privatfernsehens in die schuhe zu schieben. der wind 

hatte sich gedreht. die zeit, in der das fernsehen sich zu recht als 

kulturmedium verstehen konnte, war zu ende gegangen. fernsehen war 

nun ein teil der freizeit-industrie geworden; mal mit stil, mal ohne ihn.

zum dualen system hat es keine alternative gegeben. insofern ist me-

dienpolitikern wie bernhard vogel, christian schwarz-schilling, kurt 

biedenkopf in der cdu, friedrich zimmermann in der csu, peter glotz 

und wolfgang clement in der spd auch im rückblick für ihren weitblick 

zu danken. sie haben bei allen licht- und schattenseiten den richtigen 

weg eingeschlagen. im vergleich zu anderen ländern in europa zeichnet 

sich deutschland bis heute durch eine stabile medienordnung aus, die 

gesellschaftlich akzeptiert ist. wir haben allen anlass, darauf stolz zu 

sein.



infrastruktur – hemmschuh und 
treiber des dualen systems

Wolf-Dieter Ring

in wenigen tagen tritt der 12. rundfunkänderungsstaats-

vertrag (rstv) in kraft. hinter uns liegt dann eine gut zwei 

Jahre währende und von allen seiten äußerst leidenschaft-

lich geführte medienpolitische diskussion um die einzelnen 

aspekte dieses staatsvertrages. ich werde auf diese diskus-

sion und, was die medienpolitik daraus lernen sollte, an 

späterer stelle zurückkommen. in diesem zusammenhang 

erinnerte ich mich neulich an eine innerbayerische diskus-

sion, die noch im vorfeld des dualen systems stattfand und 

die zeigt, unter welchen vorzeichen und mit welchen mög-

lichen konsequenzen damals medienpolitische debatten 

geführt wurden, die für uns heute nicht mehr nachvollzieh-

bar sind: es war im Jahr 1980, ich war bereits leiter des 

medienreferats der bayerischen staatskanzlei, als das baye-

rische kabinett unter ministerpräsident strauß ernsthaft über 

den ausstieg des bayerischen rundfunks aus der ard nach-

dachte. der grund war, dass man in der csu der meinung 

war, dass der kanzlerkandidat strauß im programm der ard 

zuwenig vorkam. diese abwegige idee hat sich schließlich 

doch nicht durchgesetzt, und es blieb dabei, dass die zu-

sammenarbeitsgrundsätze der ard überarbeitet wurden. 
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es war damals eine politisch äußerst aufgeladene zeit, die zwischen 1978 

und 1982 geprägt war von der medienpolitischen auseinandersetzung 

über vorentscheidungen, die die grundlage einer späteren einführung 

des privaten rundfunks darstellen konnten. cdu/csu sprachen sich in 

ihren medienpolitischen grundsätzen „für das ende der monokultur der 

öffentlichen meinung” und die „entautorisierung des monopolrundfunks” 

aus. neben dem öffentlich-rechtlichen rundfunk sollten privat finanzierte 

angebote für wettbewerb und vielfalt sorgen. zumindest innerhalb der 

csu herrschte nicht die erwartung vor, dass das privatfernsehen primär 

ihre politischen auffassungen transportieren würde, es ging viel mehr 

darum, durch eine vielfalt von neuen angeboten die starke wirkung des 

öffentlich-rechtlichen rundfunks zu relativieren. – die spd, die grünen 

und die gewerkschaften befürchteten hingegen eine „industrialisierung 

des bewusstseins”. prognostiziert wurden negative auswirkungen u.a. auf 

das zusammenleben der familien, auf das kultur- und bildungsniveau, 

auf die kulturelle identität europas durch überfremdung mit amerika-

nischen produktionen sowie eine verflachung und kommerzialisierung 

des programmniveaus. 

in meiner damaligen position habe ich vor allem im zusammenhang mit 

den planungen zum münchner kabelpilotprojekt immer wieder erlebt,  

wie kritisch teile der Öffentlichkeit der verkabelungspolitik und den 

geplanten privaten programmen gegenüberstanden. ich erinnere mich 

noch sehr gut an die bundesweit auftretende „bürgerinitiative gegen 

kabelkommerz” (bik), die in münchen besonders aktiv war. einige der 

schlagwortartigen thesen der bik lauteten: „lasst euch nicht verkabeln”, 

„kein kommerz in der weltstadt mit herz” oder „wollen sie, dass ihre 

kinder den fernseher mehr lieben, als die eigenen eltern?” dazu gab es 

ein plakat, auf dem sich eine kabelschlange um eine familie windet und 

die eltern erwürgt. ich bin überzeugt, dass sich diese kritische haltung 

von teilen der Öffentlichkeit gegenüber neuen medientechnologien und  

-angeboten über die zurückliegenden dreißig Jahre bis heute fortgesetzt 

hat. wir haben hier in deutschland in der vergangenheit immer wieder 

derartige diskussionen erlebt, die in unseren nachbarländern in dieser 

form nicht stattgefunden haben. ich denke dabei prinzipiell an die dis-

kussionen über die digitalisierung der rundfunk-verbreitungswege, an 

themen wie grundverschlüsselung von programminhalten, grundgebühr 

für den satellitenempfang oder auch neue geschäftsmodelle wie tele-

shopping, call-in-angebote oder die aktuelle diskussion über computer-

spiele. 

aus meiner sicht und unter dem blickwinkel der privaten anbieter haben 

in den zurückliegenden dreißig Jahren letztlich drei medienpolitische dis-

kussionen das duale rundfunksystem geprägt: 

der politisch und gesellschaftlich umstrittene start des privaten rund-

funks, dessen kritischer impetus sich in gewisser weise bis heute fort-

setzt, auch und gerade in der politik.  

der kampf um analoge übertragungskapazitäten für private angebote, 

der sich trotz digitalisierung bis heute fortsetzt. in den 1980er und an-

fang der 1990er Jahre ging es dabei um terrestrische frequenzen, spä-

ter dann mit der gründung der zweiten und dritten generation privater 

tv-angebote um analoge kabelplätze. und vergessen wir den hörfunk 

nicht. hier ging und geht es seit 25 Jahren um eine vernünftige versor-

gung mit ukw-frequenzen, während die öffentlich-rechtlichen radio-

programme oft doppelt und dreifach versorgt waren und sind. und im 

kabel profitieren die Öffentlich-rechtlichen bis heute am meisten von 

den Must-Carry-regelungen.  

und schließlich erleben wir seit der wende eine stetige expansion des 

öffentlichrechtlichen rundfunks mit aktuell 22 öffentlich-rechtlichen 

und bundesweit verbreiteten fernsehprogrammen und mehr als sech-

zig hörfunkangeboten. 

lassen sie mich in diesem zusammenhang noch einmal zu dem punkt 

kommen, den ich „die enttäuschung der politik über den privaten rund-

funk” nennen möchte. es gab die erwartung der politik, dass sich der 

private rundfunk stärker mit politischen themen auseinandersetzt und 

die politik damit ein weiteres feld für positionierungen hat. das hat nicht 

in der erwarteten form stattgefunden. auch aus meiner sicht gibt es  

hier ein defizit, das behoben werden muss. andererseits wäre es für 

medienpolitiker aller parteien, die sich so häufig vor allem als sachwalter 

des öffentlich-rechtlichen rundfunks verstehen, ratsam, sich mit den 

leitsätzen des vierten rundfunk-urteils des bundesverfassungsgerichts 

vom 4. november 1986 auseinanderzusetzen, die sich auf den privaten 

rundfunk beziehen. mit seiner entscheidung über das niedersächsische 

landesrundfunkgesetz konkretisierte der erste senat unter gerichts-

präsident roman herzog die anforderungen an die beiden säulen des 

dualen systems: zum ersten mal erkennen dabei die verfassungsrichter 

das marktwirtschaftliche prinzip für den bis dahin einzig als „kulturgut” 









26 27

verorteten rundfunk an und schrauben die anforderungen an die priva-

ten programmanbieter im vergleich zum frag-urteil von 1981 deutlich 

zurück. die privaten anbieter seien „ausschließlich auf einnahmen aus 

der wirtschaftswerbung angewiesen” und stünden folglich „vor der wirt-

schaftlichen notwendigkeit, möglichst massenattraktive, unter dem 

gesichtspunkt der gewinnmaximierung der zuschauer- und hörerzahlen 

erfolgreiche programme zu möglichst niedrigen kosten zu verbreiten”. 

deswegen seien, im bezug auf die vielfalt und pluralistische breite des 

programmangebots, an die privaten auch „nicht die gleich hohen anfor-

derungen” zu stellen, wie beim öffentlich-rechtlichen rundfunk, sondern 

ein „minimum an ausgewogenheit und meinungsvielfalt”. was den öffent-

lich-rechtlichen rundfunk angeht, enthält das urteil aussagen über 

dessen aufgabe der grundversorgung und die bestands- und entwick-

lungsgarantie. 

aus diesem urteil lassen sich m.e. auch heute noch leitsätze für eine 

medienpolitik ableiten, die beiden säulen des dualen systems gerecht 

wird. und damit bin ich bei der zukunft: 

der öffentlich-rechtliche rundfunk hat eine äußerst wichtige funktion 

für unsere gesellschaft. deshalb bin ich der meinung, dass er auch  

in zukunft wie die privaten veranstalter auf allen technischen übertra-

gungswegen vertreten sein muss. bestimmte technische entwicklungen 

wie hdtv oder digital radio sind ohne das engagement eines starken 

öffentlich-rechtlichen rundfunks nicht möglich. dennoch bedarf es einer 

klaren auftragsdefinition für den öffentlich-rechtlichen rundfunk, die 

weiterhin nur in ansätzen vorliegt. und es bedarf des politischen willens, 

dann die entsprechende einhaltung auch einzufordern. 

gerade in zeiten, in denen der ökonomische wettbewerb zwischen den 

beiden säulen des systems im prinzip nicht mehr stattfindet, weil die 

werbefinanzierten privaten angebote kaum mehr chancen haben gegen-

über gleichartigen gebührenfinanzierten und werbefreien angeboten, 

muss man darüber nachdenken, den privaten rundfunk in überlegungen 

zum gesellschaftlichen mehrwert von rundfunkinhalten einzubeziehen. 

gesellschaftlich erwünschte programmformate und -inhalte können auch 

von privaten anbietern eingebracht werden, wenn sie dafür förderung 

bzw. andere spezielle anreize erhalten. gelten sollte das insbesondere 

auch für lokale inhalte. 

der öffentlich-rechtliche rundfunk in deutschland bietet derzeit 22 fern-

sehprogramme an, die bundesweit empfangbar sind, dabei nach defini-

tion im 12. rstv vier vollprogramme (das erste, das zweite, 3sat und 

arte). inwieweit der zdf-familienkanal vom sparten- zum vollpro-

gramm mutiert, wird sich zeigen. ich halte es für dringend geboten, die 

anzahl der spartenkanäle des öffentlich-rechtlichen rundfunks ebenso 

wie die anzahl der hörfunkprogramme mit dem jetzt erreichten stand 

einzufrieren. neue programmangebote sollten grundsätzlich nur durch 

die umwidmung bestehender angebote möglich sein. diskussionsbedarf 

besteht auch hinsichtlich der tatsache, dass das zdf und die ard auf 

youtube mit eigenen kanälen vertreten sind. aus meiner sicht handelt 

es sich dabei um zusätzliche programmangebote. 

nach dem derzeitig gültigen nationalen recht (§ 13 rstv) darf der öf-

fentlich-rechtliche rundfunk keine pay-tv-angebote anbieten. nach dem 

aktuellen entwurf der rundfunkmitteilung der eu (rn 52 – 55) soll dies 

den öffentlich-rechtlichen rundfunkanstalten generell erlaubt sein. ich 

halte dies nicht mit den zielen des öffentlich-rechtlichen rundfunks 

vereinbar, der allgemein zugängliche, unabhängige und qualitativ hoch-

wertige programme bereitstellen soll. pay-angebote sind mit dem ge-

samtgesellschaftlichen charakter des öffentlich-rechtlichen rundfunks 

nicht vereinbar, da sie nur für den teil der bevölkerung zur verfügung 

stehen, der imstande ist, für diese angebote zu bezahlen. zudem unter-

liegt ein pay-modell der gefahr, dass die öffentlich-rechtlichen vollpro-

gramme noch mehr „entkernt” und die marktchancen privater anbieter 

weiter eingeschränkt werden. 

bei der diskussion um einen schrittweisen verzicht auf sponsoring und 

werbung im öffentlich-rechtlichen rundfunk wird ein wichtiger aspekt 

immer übersehen, nämlich, dass nur ein teil der werbeerlöse dem pro-

grammetat der anstalten zufließt. der rest dient allein dem unterhalt  

der werbetöchter. wenn man über eine kompensation des werbe- und 

sponsorverzichts durch eine erhöhung der rundfunkgebühr nachdenkt, 

muss dieses faktum entsprechend berücksichtigt werden. 

ich habe in den vergangenen wochen mit großem interesse die einlas-

sungen von gremienvorsitzenden öffentlich-rechtlicher rundfunkanstal-

ten zu den neuen herausforderungen für die gremien vor allem im zu-

sammenhang mit dem drei-stufen-test verfolgt. hier wird ein durchaus 

neues selbstbewusstsein der gremien sichtbar. ich sehe darin auch eine 
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chance für einen ernsthaften versuch einer gemeinsamen aufsicht über 

die programmangebote des öffentlich-rechtlichen und des privaten rund-

funks. und ich freue mich im übrigen, dass genau dieses in den aktuellen 

medienpolitischen thesen der cdu gefordert wird. ich könnte mir ein 

modell vorstellen, in dem die gremien des öffentlich-rechtlichen rund-

funks wie eine selbstregulierungs-einrichtung agieren, also beispielswei-

se wie die freiwillige selbstkontrolle fernsehen. als dach darüber wäre 

die kommission Jugendmedienschutz (kJm) angesiedelt. 

als das duale system vor 25 Jahren begann, wurde die kabelinfrastruktur 

aus steuermitteln geschaffen. ohne diese infrastruktur wäre es nie zum 

dualen system heutiger ausprägung gekommen, weil es für viele private 

anbieter wirtschaftlich nicht möglich gewesen wäre, eine eigene infra-

struktur aufzubauen. gleiches gilt heute für neue digitale terrestrische 

netze. hier ist die einstiegshürde für private anbieter unerträglich hoch. 

deshalb brauchen wir eine neutrale technische infrastruktur, die durch 

öffentliche gelder finanziert und von beiden säulen des dualen systems 

genutzt wird. 

lassen sie mich abschließend noch kurz etwas zur europäischen medien-

politik sagen. es kann kein zweifel daran bestehen, dass europa unsere 

nationale medienpolitik heute weit mehr bestimmt, als das vor 25 Jahren 

der fall war. und es gab in dem zurückliegenden vierteljahrhundert zahl-

reiche beispiele, wo ich dieses faktum bedauert und kritisiert habe. an-

dererseits muss man aber klar sehen, dass es zu den vorgaben für den 

öffentlich-rechtlichen rundfunk im 12. rundfunkänderungsstaatsvertrag 

nicht gekommen wäre, wenn die eu-kommission dies nicht zur bedin-

gung gemacht hätte, um das vertragsverletzungsverfahren gegen die 

bundesrepublik im hinblick auf die rechtmäßigkeit der rundfunkgebühr 

einzustellen. diese europäischen vorgaben waren entscheidend, um die 

expansion des öffentlich-rechtlichen rundfunk wenigstens ansatzweise 

zu stoppen. ich fürchte, eine eigeninitiative der deutschen medienpolitik 

in diese richtung hätte es nicht gegeben.

podiumsdiskussion
mit Jürgen wilke | dieter stolte | wolf-dieter ring 

Jürgen doetz | bernhard vogel | andreas krautscheid 

moderation: claus detJen

Claus Detjen:

ich würde gerne die diskussion in vier segmente gliedern, in 

einen rückblick, der durchaus nicht nostalgischen charakter 

haben darf. dies möchte ich verbinden mit der frage nach 

den erfüllten und den unerfüllten erwartungen, die ja schon 

von herrn professor wilke und von herrn professor stolte 

angesprochen worden sind, die aber durchaus noch einiger 

vertiefung bedürfen. 

ich möchte auch gerne einbeziehen den wichtigen bereich 

der telekommunikationssysteme, der bisher noch nicht im 

einzelnen angesprochen wurde, der aber damals eine 

schlüsselfunktion hatte und für dessen deregulierung der 

damalige postminister christian schwarz-schilling entschei-

dende impulse gegeben hat – in beide richtungen, sowohl 

für die schaffung von neuen arbeitsplätzen und in die schaf-

fung ganz neuer industrien, wie auch für die bereitstellung 

der technischen möglichkeiten, die erst das ermöglicht 

haben, was an programmlichen und auch an weiteren wirt-

schaftlichen entwicklungen um die programme herum mög-

lich geworden ist.
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es muss auch die frage gestellt werden nach den regulierungsinstru-

menten und nach deren fähigkeiten, politische aufgaben noch heute  

zu erfüllen oder nicht zu erfüllen. 

die medienpolitik war damals ein einflusswerkzeug der parteien in pro 

und contra um den öffentlich-rechtlichen rundfunk. das stichwort ent-

autorisierung des fernsehens ist gefallen. ein politisches ziel war damals 

die entautorisierung der öffentlich-rechtlichen anstalten. man muss sich 

heute fragen: ist damit nicht auch durch die programmausweitung und 

die mediale entwicklung eine entautorisierung der parteien verbunden 

gewesen? 

und schließlich wäre dann auch noch die frage zu bilanzieren, ob nicht 

der größte gewinner der gesamten entwicklung der öffentlich-rechtliche 

rundfunk ist. wir müssen uns daran erinnern, dass 1984 noch darüber 

diskutiert wurde, ob der öffentlich-rechtliche rundfunk überhaupt noch 

gebraucht wird und die privatisierung des zdf nicht geboten wäre. 

die regulierungskompetenzen der länder sind heute überlagert von 

bestrebungen, im bund mehr regulierung einzuführen und durch die 

regulierungsansprüche oder deregulierungsansprüche der europäischen 

union – auch das ist zu diskutieren.

und schließlich wäre im ausblick doch die frage zu stellen, welche ord-

nungspolitischen möglichkeiten bieten sich heute und welche ordnungs-

politischen felder sind angesagt, auf welchen feldern sind ordnungspoli-

tische entscheidungen erforderlich? dazu gehört sicher das finanzie-

rungsmodell für den privaten und den öffentlich-rechtlichen rundfunk. 

und schließlich gehört dazu auch alles, was mit dem stichwort kartell-

recht zusammenhängt, sowohl im rundfunkbereich wie auch im bereich 

der printmedien. 

fangen wir mit dem rückblick an: erwartungen waren in hohem maße 

vorhanden. trifft eigentlich zu, herr ministerpräsident, was karl valentin, 

als zwar nicht für die medienpolitik ausgewiesener, aber als realistisch  

im leben stehender mann gesagt hat: „die zukunft war früher auch 

besser”? 

Bernhard Vogel:

also, lieber herr detjen, die dahinterstehende philosophie ist nicht die 

meine. es ist anders. es hat sich manches anders entwickelt, als damals 

gedacht worden war. das ist allerdings das gute recht der entwicklung.

zunächst muss ich einmal ausdrücklich herrn wilke und herrn stolte 

danken, weil sie so präzise viele tatbestände geschildert und gründe 

genannt haben, die uns damals bewogen haben oder die andere bewo-

gen haben zu versuchen, das aufzuhalten. es ist in der tat nicht alles, 

was wir erwartet haben, eingetreten. in sonderheit, herr stolte hat das 

vor ihnen vor allem erwähnt, ist nicht generell eine konkurrenz um das 

bessere fernsehen entstanden. die these vom rot- und schwarzfunk 

habe ich nie geteilt, der habe ich immer widersprochen, das ist aber  

auch nicht eingetreten. es ist ein breiteres angebot erreicht worden mit 

allem, was damit zusammenhängt. aber es ist im rückblick nicht zu einer 

konkurrenz, einer wirklich ernsthaften konkurrenz um das bessere fern-

sehen geworden. das kann man, wenn man das für möglich gehalten 

hat, bedauern. und das ist eine frage weniger an die erwartungen von 

1984 sondern eine frage, was tut heute not? 

über diese 25 Jahre war ja immer einer der beiden bereiche, Öffentlich-

rechtlich oder privat, auf der schwächeren seite und der andere auf der 

stärkeren. sie haben es gerade eben angedeutet herr detjen, es gab 

zeiten, da musste man auch von seiten des staates dem Öffentlich-

rechtlichen unterstützung zukommen lassen. es gab zeiten, in einer 

solchen sind wir jetzt gegenwärtig, wo man eher darauf achten muss, 

dass das gleichgewicht zum privaten rundfunk erhalten bleibt, weil 

einiges im privaten bereich geschwächelt hat und gegenwärtig schwä-

chelt und deswegen muss man natürlich, wenn man 25 Jahre erinnert, 

auch in die zukunft hineinfragen, wie soll das denn aussehen in 25 

Jahren? 

also noch einmal, der karl valentin ist äußerst geistreich, aber die leicht 

misanthropische brise seiner Äußerung teile ich nicht. 
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Claus Detjen:

die gleiche frage geht natürlich auch an herrn doetz. herr professor 

stolte hat in seinem vortrag eine bilanz gezogen, die sowohl die positi-

ven wie die negativen seiten genannt hat. aber es waren auch einige 

aspekte darin, die sicher, so nehme ich an, Jürgen doetz als den präsi-

denten des bundesverbandes privater rundfunk und telemedien zu  

anderen ansichten führen.

Jürgen Doetz:

hier ist nicht der ort, um mich mit herrn professor stolte auf die streit-

kultur deutscher medientage zu begeben. er hat seine verdienstvolle 

funktion äußerst erfolgreich wahrgenommen, da war es für uns ver-

dammt schwer. es gäbe schöne episoden auszutauschen, z.b. war es 

nicht ganz einfach, als kleiner nachbar in mainz ein grundstück in der 

nähe von herr professor stolte zu bekommen. als wir es dann hatten, 

grüßte er ein Jahr lang nicht mehr den oberbürgermeister der rheinland-

pfälzischen landeshauptstadt. das zeigt schon, es kann spaß machen, 

über die vergangenheit zu reden, aber für mich ist entscheidend bei 

diesem rückblick oder geburtstag, dass es mittlerweile so selbstver-

ständlich ist, dass es ein duales system gibt, dass es diese vielfalt gibt, 

dass alle, die viel jünger oder etwas jünger sind als wir, völlig unver-

ständlich reagieren und sagen, was feilscht ihr da, das haben wir doch 

schon ewig. 

also von daher kann man immer wieder darauf aufmerksam machen, 

dass das, was damals erfolgt ist, vergleichbar ist mit der veränderung, 

vor der wir jetzt wieder stehen. auch aus der digitalisierung ergibt sich 

die chance, dass das ergebnis einmal genauso selbstverständlich sein 

wird wie das, was wir 25 Jahre nach der einführung vom privaten hör-

funk und fernsehen, und bitte denken sie immer auch an den hörfunk, 

haben. und hätte damals jemand gesagt, dass es einmal 500 fernseh-

angebote aus deutscher herkunft geben wird, dass es über 300 private 

hörfunkangebote geben wird, wäre der einfach ausgelacht worden. aber 

die selbstverständlichkeit, mit der diese vielfalt, und da möchte ich 

schon sagen, auch vielfalt ist ein Qualitätskriterium, genutzt wird, ist 

sehr erfreulich. Jeder kann jetzt die krone der Qualität, wie immer sie 

auch definiert werden wird, erreichen. ich bin sehr stolz darauf, dass 

Qualitätspreise, wie zum beispiel „bester fernsehfilm”, in diesem Jahr 

u.a. an sat1 gingen und nicht an öffentlich-rechtliche kollegen und  

wir mit produktionen wie „wir sind das volk” erfolg haben. das passt  

so wahrscheinlich einigen kritikern nicht in ihr gängiges bild, aber das 

gehört eben auch zu dieser entwicklung.

das heißt kurzum, wir haben eine vielfalt von angeboten, unter denen 

jeder in deutschland das findet, was er sehen möchte. ob der das, was 

er will, öfter finden muss, ist nicht die frage. er findet! und da ist die 

ganze spartenentwicklung natürlich eine spannende entwicklung. und 

die entwicklung bleibt nicht stehen – die digitalisierung schafft völlig 

neue rahmenbedingungen. darum gehöre ich zu denen, die immer etwas 

zu kämpfen haben – und zwar mit dem blick in die zukunft. natürlich  

ist es schön, mit dem urknall vor 25 Jahren in verbindung gebracht zu 

werden, aber wichtiger ist es jetzt, nach vorne zu gucken und die selbst-

verständliche akzeptanz dieses systems von heute in die digitale welt zu 

führen.

ich finde, bis jetzt haben das alle beteiligten, die öffentlich-rechtlichen 

kollegen und die privaten ganz gut geschafft. selbst die einzelnen me-

dienpolitischen eruptionen über private programme, die die einzelnen 

politiker z.t. noch gar nicht gesehen haben, können über diesen erfolg 

nicht hinwegtäuschen. manchmal wird in voreiligem populismus drauf 

geschlagen, bis zur verbotsdiskussion, aber alles rituale. das haben wir 

alle zwei Jahre wieder und dann kommt die nächste sau, die durch das 

dorf getrieben wird. also, das ist jetzt keine altersbetonte gelassenheit, 

son-dern so funktioniert auch medienpolitik.

mir macht es einfach spaß zu sehen, dass wir – von einigen problemen 

abgesehen – ein tolles duales rundfunksystem haben. die selbstver-

ständlichkeit, mit der das system akzeptiert wird, das hätte 1984 wahr-

scheinlich niemand vorausgesagt. so ist der große erfolg von 1984 

eigentlich die selbstverständlichkeit 25 Jahre später.

Bernhard Vogel:

erinnert sei auch an die störsender, die damals im spd-geführten hessen 

diskutiert wurden.
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Jürgen Doetz:

… und die satellitenschüssel, die die landesregierung wieder abgebaut 

hat.

Claus Detjen:

Ja, dann können wir eigentlich gleich daran anknüpfen. heute haben 

wir ja auch noch aufgaben, wo es symbolisch wieder um die frage von 

störsendern geht. man muss daran erinnern, 1984 hat es weder ein 

internet gegeben, noch hat es handys gegeben. postminister schwarz-

schilling hatte damals noch ein fernmeldetechnisches zentralamt, in  

dem die hälfte der beschäftigten daran arbeitete, neuerungen einzu-

führen und die andere hälfte der beschäftigten hat daran gearbeitet zu 

beweisen, dass diese neuerungen gar nicht funktionieren können. 

es hat keine laptops gegeben, keine ipods, keine sms. wie hat politik 

eigentlich ohne sms funktionieren können? kann man sich helmut kohl 

vorstellen, damals als parteivorsitzender und bundeskanzler, mit dem 

handy unter dem tisch und sms versenden? unvorstellbar!

herr krautscheid, wie geht das eigentlich heute ohne diese technischen 

hilfsmittel? und zweitens, noch mal zu den stichwörtern störsender und 

deregulierung. ist das internet ein bereich, der weiterer regulierung 

oder gar der störsender, sprich sperrmechanismen, bedarf? oder ist das 

internet ein bereich, den man einfach laufen lassen muss?

Andreas Krautscheid:

erster punkt: alle diese neuen entwicklungen gibt es und trotzdem gibt 

es auch noch das fernsehen. ich bin ziemlich sicher, dass es das auch 

noch ziemlich lange in der herkömmlichen form geben wird. wenn man 

mit werbeleuten oder anderen die frage erörtert, wie wohl fernsehen  

in zukunft aussieht, ist klar, dass wir fernsehen als leitmedium, so wie 

wir es kennen, noch lange haben werden. ich finde, da können die, die 

damals mitgewirkt haben – und eine reihe von denen sind heute hier – 

auch ziemlich stolz drauf sein, was sie da aufgebaut haben. 

und: es funktioniert. das ist für uns selbstverständlich. ich glaube, dass 

die konsumenten in deutschland kein richtiges gefühl dafür haben. erst 

wenn man ins ausland fährt, wird es einem gelegentlich mal vorgeführt. 

die Qualität unseres dualen systems ist im internationalen vergleich  

sehr gut. ein solches system aufgebaut und auch so aufgestellt zu ha-

ben, dass es eine zukunft hat, ist eine bemerkenswerte leistung. da 

kann man sehr stolz und sehr zufrieden sein. 

der zweite punkt: Ja, es gibt neue technische möglichkeiten, wir sind 

noch über btX hinausgekommen! aber auch hier ist die frage, was be-

deutet das für konsumgewohnheiten? was ist mit den themen linearität, 

abrufbarkeit und ständige verfügbarkeit von bestimmten teilelementen 

des programms? was bedeutet es für inhalte, wenn neue visualisierungs-

möglichkeiten da sind? 

fernsehmacher beschäftigen sich sehr intensiv mit der frage, welche 

zusätzlichen plattformen sie nutzen können. aber interessanter weise 

geht, im moment jedenfalls, keiner davon aus, dass er die klassische 

plattform völlig vergessen darf. 

zur frage der regulierung haben wir ja gerade wieder eine sehr aktuelle 

diskussion, welche rahmenbedingungen politik setzen müsste oder auch 

nicht setzen müsste. ich teile die einschätzung von herrn doetz, dass 

das auch ein bisschen mode ist. im moment haben wir diskussionen über 

sperrungen von internetseiten und über die frage, ob man sendungen, 

die man noch gar nicht gesehen hat, verbieten müsste. 

ich glaube, dass dies alles ein bisschen überaufgeregt ist. das ist viel-

leicht auch der tatsache geschuldet, dass wir in diesem Jahr ein paar 

wichtige wahlen haben. es ist klar, dass das internet kein rechtsfreier 

raum ist. das ist, glaube ich, sehr wichtig. die regeln, die für andere 

bereiche gelten, müssen auch im world wide web gelten. aber der politik 

fällt es offensichtlich noch sehr schwer, sich in diesen welten auf denk- 

und konsumgewohnheiten der user einzustellen. dies zeigt sich auch  

an dem phänomen, dass bei der stoppschilddebatte im bereich kinder-

pornografie innerhalb von wenigen stunden eine riesendiskussion im 

internet stattfindet. 50.000 leute haben eine petition an den bundestag 

unterschrieben. diese leute fühlen sich von den klassisch denkenden 

medienpolitikern völlig unverstanden. da prallen mittlerweile kulturen 

aufeinander, die offensichtlich den kontakt zueinander verloren haben. 

anders kann man die diskussion in der internet-community teilweise 

auch nicht mehr verstehen. ich glaube, wir müssen denen auch erklären, 

dass sie sich nicht soweit verselbständigen können. das freie internet ist 

eine wunderbare und tolle errungenschaft. es führt eben dazu, dass in 
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china auf seiten des staates 40.000 leute gebraucht werden, um jeden 

tag missliebige artikel zu entfernen. das zeigt die kraft dieses mediums, 

aber ein rechtsfreier raum kann und darf es nicht sein.

Jürgen Doetz:

ich glaube, auch diese aktuelle diskussion um Qualität bestätigt die 

these, die von norbert schneider kommt, dass heute der kampf um  

die aufmerksamkeit härter entbrannt ist, als je zuvor. und das ist natür-

lich irgendwie auch der preis der vielfalt. herr prof. stolte, ich bin jahre-

lang ein zitierer ihres satzes gewesen „öffentlich-rechtlich und private 

spielen in zwei unterschiedlichen ligen” und gemeint war damit letztend-

lich die Quotenorientierung. irgendwann habe ich aufgehört, ihren satz 

zu zitieren, weil auch mir darin niemand gefolgt ist, vor allem nicht die 

öffentlich-rechtlichen kollegen. vielleicht müssen wir uns von diesen 

unterscheidungsmerkmalen dann wirklich verabschieden und akzeptie-

ren, dass es diese aufmerksamkeit ist, um die es geht. dann müssen  

wir die frage stellen, ob im dualen system verschiedene aufmerksam-

keiten zu erreichen sind. aufmerksamkeit durch einen irgendwie defi-

nierten Qualitätsbegriff, aufmerksamkeit durch eine orientierung am 

zeitgeist, aufmerksamkeit durch besondere produktionsarten und, und, 

und. ich glaube, es wäre ein ehrlicher roter faden, wenn wir dies akzep-

tieren. 

Claus Detjen:

arnulf baring hat in den 1970er Jahren schon gesagt, der kampf um auf-

merksamkeit wird eine der heftigsten sein, der in der politik und in den 

medien stattfinden wird. herr professor stolte, helmut thoma hat es in 

eine andere definition gebracht, sie haben ihn ja auch zitiert. er hat ge-

sagt, die einschaltquoten sind der einzige maßstab, an dem die privaten, 

aber letztlich auch die öffentlich-rechtlichen sender zu messen sind. gilt 

das?

Dieter Stolte:

der fernsehmarkt als ein einheitlicher markt der wettbewerber kann sich 

nicht aufteilen in die einen, die gezählt und die anderen, die nicht gezählt 

werden. es gibt nur einen markt. auf diesem markt tummeln sich alle: 

öffentlich- wie privat-rechtlich organisierte mit unterschiedlichen voraus-

setzungen, unterschiedlichen pflichten. das von ihnen zitierte beispiel 

unterschiedlicher ligen sollte ja deutlich machen, dass zdf und ard 

andere pflichten haben als die privaten und dass es nicht zielführend ist, 

die einen gegen die anderen auszuspielen. 

wer durch gebühren finanziert wird, genießt ein privileg. dieses privileg 

muss er tagtäglich und Jahr für Jahr einlösen, aber wer privat-rechtlich 

organisiert ist, der muss das eingesetzte kapital auch wieder verdienen 

können. wenn er das nicht tut, geht er pleite. dabei lasse ich ein ge-

wisses hasardeurhaftes verhalten mal beiseite, aber grundsätzlich gilt die 

notwendigkeit, aufgenommene kredite zu refinanzieren. als das privat-

fernsehen entstand, war das die zeit des großen und nicht des kleinen 

geldes. nicht regionale mittelständische zeitungsverleger sollten hier 

einsteigen, sondern das mussten große unternehmen mit konzernähn-

lichen strukturen tun und auch selbst die konnten nicht alles geld aus 

der portokasse nehmen. das geld wurde entweder auf anderen märkten 

verdient oder musste in dreistelliger millionenhöhe als kredit aufgenom-

men werden. und das schaffte unterschiedliche voraussetzungen. den-

noch, auf dem bildschirm gibt es diese unterscheidung dann nicht mehr.

wenn wir über 25 Jahre privatfernsehen sprechen, reden wir über 25 

Jahre minus sieben Jahre, an denen ich beteiligt war. es ist ja nicht so, 

als ob ich jemand gewesen wäre, der außen vor war, sondern ich war an 

den erfolgen ebenso beteiligt wie an an den misserfolgen, also an den 

dingen, die richtig gemacht wurden und an den entscheidungen, die 

falsch waren. 

dass ich mir einbilde, vieles richtig gemacht zu haben, gilt für jeden, der 

in der Öffentlichkeit handelt. und zu diesem handeln gehört auch, dass 

man im fernsehen ein angebot machen muss, das mehrheitsfähig ist. 

man kann nicht sagen, wir werden durch gebühren finanziert und des-

wegen beschränken wir uns auf die nischenprogramme, also dort, wo 

das feine und edle produziert, gesendet, angeboten und dann wohl eher 

nicht genutzt wird, sondern es geht natürlich auch darum, große publika 

zu erreichen, also mehrheitsfähig zu bleiben. das ist nicht zuletzt wegen 

der gebührennatur notwendig. das hat zum beispiel die öffentlich-recht-

lichen rundfunkanstalten dazu veranlasst, einen nachhaltigen wettbe-

werb um sportrechte zu führen. 
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natürlich haben wir gesagt, wir müssen fußball übertragen, wir müssen 

olympia senden. wir werden ja sehen, wie es weitergeht, wenn wie an-

gekündigt, es 2016 nicht mehr selbstverständlich ist, dass die angebote 

der olympischen spiele bei ard und zdf im free-tv zu sehen sind.

Jedenfalls hat die europäische rundfunkunion (ebu) diese rechte nicht 

mehr erwerben können, und ob sie damit an andere private veranstalter 

gehen, beispielsweise an pay-tv veranstalter ist nicht auszuschließen. 

auf jeden fall wird es zu einem splitting der übertragungsrechte kom-

men, das die wettbewerbsposition von ard und zdf nachhaltig beein-

trächtigen wird.

natürlich müssen sich alle, die auf einem markt tätig sind, um entspre-

chende akzeptanz, auch um größere mehrheiten kümmern und können 

sich daraus nicht selbst verabschieden. das wäre für jeden veranstalter 

das ende.

Claus Detjen:

das stichwort rechtsfreier raum ist von herrn minister krautscheid schon 

genannt worden. herr ministerpräsident vogel hat damals immer gesagt, 

wenn wir selbst nicht eine ordnung schaffen, dann kommt anderes über 

uns. sie wollten nie die öffentlich-rechtlichen anstalten abschaffen, aber 

sie wollten freiräume schaffen.

Bernhard Vogel:

ich wollte in der tat die öffentlich-rechtlichen sender nicht abschaffen, 

ich war auch immer gegen die diskussion „privatisierung des zdf”.  

Öffentlich-rechtliches braucht auch in sich konkurrenz. die beiden  

partner sind notwendig.

herr stolte, ich will doch sagen, sie haben in der tat vieles richtig ge-

macht. übrigens auch die pluralbildung von publikum eben, indem sie 

gesagt haben große publika müssten erreicht werden.

ich würde nur da doch ein bisschen ergänzend differenzieren. es ist nicht 

erlaubt, finde ich, dass das Öffentlich-rechtliche bei allem und jedem die 

frage der einschaltquote zum entscheidungskriterium macht. wenn die 

immer noch nicht bindend definierte grundversorgung tatsächlich das 

spezifikum der Öffentlich-rechtlichen ist, dann erwachsen daraus auch 

verpflichtungen gegenüber minderheiten in der bevölkerung. diese 

verpflichtung hat den finanziellen hintergrund, dass eben eine grund-

absicherung der Öffentlich-rechtlichen von der ersten sendeminute an 

gegeben ist, während sie beim privaten bis zur letzten sendeminute erst 

durch einschaltquote erreicht werden kann. 

und das heißt für mich, dass ich nichts dagegen habe, wenn in vielen 

bereichen um einschaltquoten gestritten wird, zumal sie ja gesagt haben, 

es wird nur einmal gezählt, selbst wenn ich da anderer meinung bin, dies 

wird immer gegeneinander stehen. aber ich bestehe schon darauf, dass 

das Öffentlich-rechtliche auch programmbeiträge zu leisten hat, die eine 

minderheit im bereich der grundversorgung erreicht und die sich nicht im 

wettbewerb mit den privaten zu bewähren hat, sondern durch die beson-

dere finanzierungsstruktur gedeckt ist. da habe ich eben ein bisschen 

bedenken, ob das das Öffentlich-rechtliche in allen bereichen über die 

ganzen Jahre wirklich genügend beachtet hat. ich glaube nein. auch was 

den zeitpunkt von bestimmten sendungen betrifft, wird diese ausgegli-

chenheit nicht immer ernsthaft beachtet.

Dieter Stolte:

herr vogel, die feststellung fällt ihnen als langjähriger verwaltungsrats-

vorsitzender leichter als mir als langjähriger intendant. 

Bernhard Vogel:

Ja, ich bin dafür, dass die vorsitzenden der beiden gremien sich gegen-

seitig unterstützen und sich gegenseitig kontrollieren.

Claus Detjen:

ich knüpfe daran weiter an. was sie gesagt haben, herr professor vogel, 

ist eigentlich eine ziemlich heftige kritik, auch wenn es nicht ganz so 

deutlich formuliert war, sondern in der ihnen eigenen eleganten art, an 

der funktionsfähigkeit und an der fähigkeit der gremien von öffentlich-

rechtlichen anstalten, ihren auftrag, ihre aufgabe wahrzunehmen. muss 

an den gremien etwas geändert werden, damit dieser auftrag erfüllt 

werden kann?
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Bernhard Vogel:

also, wenn sie schon etwas ändern wollen, dann würde ich in der gegen-

wärtigen diskussion an der art und weise wie die gremien von ihren 

rechten gebrauch machen kritik üben, weniger an ihren zuständigkei-

ten. man achte in jeder funktion darauf, die zahncreme aus der tube 

nicht zunächst herauszudrücken und sich dann darüber zu beschweren, 

dass man die zahncreme nicht mehr in die tube zurückbekommt. das ist 

aber eine frage des umgangs mit den jeweiligen gegebenen rechten und 

pflichten. 

ich kann natürlich jetzt ihren ball aufnehmen und über die frage des 

anteils der politik in den gremien diskutieren, ich bin auch gerne bereit 

dazu, aber zunächst meine ich, die gegenwärtige kritik sollte ansetzen  

an der wahrnehmung der gegebenen zuständigkeiten und nicht an der 

Änderung der zuständigkeiten.

Claus Detjen:

herr minister krautscheid, sie hatten eben durch äußere zeichen kräftig 

zugestimmt, aber was können und müssen die gremien dann tun, um im 

rahmen ihrer schon gegebenen zuständigkeiten die funktion besser aus-

zufüllen?

Andreas Krautscheid:

Ja, dazu sage ich als gremienmitglied beim zdf gleich gerne mehr. 

zunächst möchte ich eine andere bemerkung davor machen, weil ich 

bernhard vogel ausdrücklich unterstützen möchte. 

es gibt diesen schönen spruch von woody allen, der gesagt hat, dass 

sich die einzelnen fernsehsender am zuverlässigsten durch den wetter-

bericht unterscheiden lassen. ich glaube schon, dass wir in dem ringen 

um aufmerksamkeit, denn das ist die währung, schon eine zu starke 

angleichung der mittel, mit denen man um diese aufmerksamkeit ringt, 

beobachten müssen. eine Qualitätsdiskussion nach reich-ranicki, die  

wir ja nicht wirklich geführt haben, bekommen wir in deutschland leider 

so nicht hin. viele denken, alle programme kommen aus dem gleichen 

fernsehgerät, und machen dann oft den fehler, die gleichen kriterien 

anzuwenden. 

die frage ist, welche Qualität erwarte ich von wem und wie messe ich 

Qualität? der unterschied ist, dass die einen einen Auftrag und die ande-

ren ein Geschäftsmodell haben. ich glaube, dass man sich da gelegent-

lich selber noch mal erinnern muss, wer mit welchen Qualitätskriterien 

zu welchem ergebnis kommen muss. natürlich ist auch im privaten 

bereich eine hohe professionalität vorhanden. die ganzen mechanismen, 

um zuschauer zu binden, die sie, herr professor stolte, leicht kritisierend 

eben für die privaten beschrieben haben, finden wir alle heute 1:1 auch 

bei den Öffentlich-rechtlichen. ich finde es manchmal befremdlich, wenn 

anne will kurz vor toresschluss schon mal in die tagesschau fragt, was 

denn gleich spannendes kommt. also das sind mechanismen, die manch-

mal auch mich eher befremden als binden.

zu den gremien: ich glaube, dass das wieder eine spannende diskussion 

geworden ist. die war mal ein bisschen eingeschlafen in den letzten 

Jahren. herr doetz und seine kollegen vom vprt befeuern sie natürlich 

regelmäßig, das ist auch okay so. wir haben im letzten Jahr ja noch mal 

ein kurzes aufflackern alter ideologischer schlachten bei den themen 

Öffentlich-rechtliche im internet, 3-stufen-tests, und vereinbarungen 

mit der europäischen kommission bekommen. 

für mich ist das eine spannende frage, weil die rolle von gremien noch 

mal neu und schärfer definiert werden muss und zwar sowohl die frage 

des selbstverständnisses dieser gremien als auch ihr internes verhält- 

nis zum sender. ich kann das jetzt nur für zwei gremien sagen, die ich 

etwas mehr beobachte: das ist einmal das zdf, in dem ich selbst gre-

mienmitglied bin, und das andere ist der rundfunkrat des wdr. ich 

finde, dass der schmale grad zwischen einer durchaus gewollten inneren 

sympathie zu dem zu beaufsichtigenden sender, also eine gewisse nähe, 

die ja legitim ist und der abgrenzung zur aufsichtspflicht in den letzten 

Jahren doch ein wenig verwischt worden ist. ich empfinde es nicht so, 

dass die gremien das selbstbewusstsein und die intensität ihrer arbeit 

so an den tag legen, wie man es vielleicht von außen erwarten darf. 

der 3-stufen-test ist so ein beispiel. ich erinnere mich an dieses erstau-

nen, als das thema, „chinesische mauer” kam. wenn man es richtig 

machen will, dann muss man sich dafür zeit nehmen und dann kann  

man nicht alle vorlagen aus der intendanz gebrauchen. es ist so. nach 

allem, was ich in brüssel in den letzten zwei Jahren erlebt habe, rate ich 

den gremien dringend, diese aufgabe sehr ernst zu nehmen. das ist der 
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Claus Detjen:

Jürgen doetz, der 3-stufen-test ist vom vprt auf der einen seite be-

grüßt worden, aber auf der anderen seite stellt sich doch immer wieder 

die frage, kann er denn überhaupt so, wie er angelegt ist, funktionieren?

Jürgen Doetz:

die frage kann man noch nicht abschließend beantworten, nachdem dies 

ein kompromiss ist, der zu leben beginnen muss und dann erst beweist, 

ob er richtungs- oder zielführend ist. nur wenn man das mit den gre-

mien, mit der gremiendiskussion verbindet, sage ich mal positiv formu-

liert, ist es die große chance der gremien, ihre unabhängigkeit und ver-

antwortung zu dokumentieren. also das gängige bild zu verwischen oder 

wegzuwischen, gremien seien letztendlich die vollzugsorgane der jewei-

ligen intendanten, dann winkt man noch etwas mit der intendantenver-

fassung und dann war es das.

da spüre ich bei gremienmitgliedern schon so ein gewisses interesse, 

dieses rollenspiel zu ändern – und zwar quer durch die anstalten.

ich glaube, da stehen wir vor einer entwicklung, einer neufindung dieser 

gremien, die sehr spannend sein kann. natürlich wird dann auch die 

frage gestellt, was mit den privaten aufsichtsgremien und deren legi-

timation ist, die ja nicht mehr vornehmlich in der lizenzerteilung liegt 

sondern in dem stück gesellschaftlicher verantwortung, die auch dem 

privaten rundfunk zugeordnet wird. wenn man allerdings ehrlich ist, 

muss man zur kenntnis nehmen, dass dieser satz nicht in stein gemei-

ßelt ist, sondern dass wir vor der entwicklung stehen, wo sich private 

unternehmen, die in den verschiedenen distributionswegen unterwegs 

sind, fragen müssen, ob der preis der regulierung nicht zu hoch ist, 

wenn gleichzeitig unsere geschäftsmodelle gefährdet sind. und was 

bedeutet eigentlich genau gesellschaftliche verantwortung für einen 

privaten, ich sage es mal krass, anbieter von dienstleistung, der sich 

alleine aus einem hart umkämpften wettbewerbsmarkt refinanzieren 

muss?

das ist auch eine notwendige und spannende diskussion – und da ist 

dieses 25-Jahre-datum ein guter anlass zu fragen, was war gemeint mit 

gesellschaftlicher verantwortung? wie ändert sich das aufgrund von 

lackmustest für die funktionsfähigkeit dieser gremien. es wird sich zei-

gen, ob wir das hinkriegen oder nicht. 

sie haben gestern schon aus brüssel die ersten kommentare zu der 

frage gehört, ob beim 3-stufen-test des ndr die kriterien richtig oder 

falsch angelegt worden sind. gleichzeitig stöhnen die ersten Justiziare, 

welchen aufwand das ganze verursacht. Ja, es ist viel arbeit. aber trotz-

dem, es ist eine entscheidende frage. wenn sich die gebührenfinanzier-

ten Öffentlich-rechtlichen in ein anderes medium wie das internet bege-

ben, muss man definieren, was zum auftrag gehört und dann muss man 

kriterien entwickeln, wie man das untersucht. nichts anderes ist passiert. 

das wird sich einschleifen. ich spüre im moment eine gewisse larmoyanz 

oder ein gewisses selbstmitleid, was man sich da für eine arbeit aufge-

halst hat. zudem sei das verständnis in brüssel für unser system nicht 

groß. Ja, sie haben große mühe damit, unser duales system zu verste-

hen. die zuständige kommissarin hat mir gesagt, es sei für sie unklar 

und wenig nachvollziehbar. wir könnten entweder staatsfernsehen oder 

privatfernsehen machen, aber als staat das geld via gez einkassieren 

und dann die sender machen lassen, sähe ganz komisch aus. 

wenn man, wie ich und wie viele von uns, nach 25 Jahren wie selbstver-

ständlich von diesem system überzeugt ist und es stark halten will,  

dann muss man aber dieses system auch schritt für schritt auf dem 

neuesten stand halten. der 3-stufen-test ist mühsam, aber er ist für 

mich ein indiz dafür, ob gremien in den nächsten Jahren ihre aufgabe 

bewältigen können oder ob wir eventuell zu anderen aufsichtsgremien 

kommen müssen. stichworte wären hier professionalisierung und bbc-

modell. dann steht aber das thema „gesellschaftliche repräsentanz in 

den gremien”, worüber man auch diskutieren kann und muss, zur dis-

position. dann haben wir aufsichtsprofis, die sicherlich mit scharfen blick 

richtige entscheidungen treffen können, aber das, was mal ganz am an-

fang gewollt war, nämlich die abbildung einer gewissen gesellschaftlichen 

breite in den gremien, das können wir dann vergessen. wenn man das 

will, muss man es aber sagen und die diskussion schleicht im moment 

ein bisschen. 
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technologischen entwicklungen? wie ändert sich das aufgrund der verän-

derung bei den wettbewerbern, auch und insbesondere bei den öffent-

lich-rechtlichen wettbewerbern? auf das ergebnis dieses 3-stufen-tests 

können wir dann stolz sein als diejenigen, die die klage eingereicht 

haben, wenn er zu dieser neuen verantwortung der gremien führt, die 

letztendlich gesellschaftliche kontrolle bedeutet.

so, wie man auch auf 1984 stolz sein kann, wenn man sieht, was daraus 

gewachsen ist. von daher sind wir da durchaus in vergleichbarer situa-

tion, jetzt nicht nur wegen des 3-stufen-tests, sondern aufgrund der ver-

antwortungsethik, die es in diesem bereich jetzt neu zu definieren gilt. 

da stellt sich natürlich auch wieder die seit 25 Jahren diskutierte Quali-

tätsfrage. wenn ich da die bürgerlichen engen vorstellungen von kultur, 

von Qualität anlege, dann fällt ein großer teil des privaten rundfunks 

gleich mal unten raus. ich mach mich dafür stark, dass kultur und Quali-

tät sehr breite bereiche umfassen und dass es z.b. auch eine Jugendkul-

tur gibt, die vielleicht auf den feuilletonseiten von herrn schirrmacher 

noch keinen platz gefunden hat, aber die millionen menschen prägt. oder 

krass gesagt: auch mtv ist ein kulturträger! 

wenn man sich nicht ernsthaft mit solchen problemen auseinandersetzt, 

dann kann man keinen zeitgemäßen beitrag für diese diskussion leisten, 

dann erstarrt man in einem system. ich glaube, das spannendste der 

letzten 25 Jahre war das, was sich immer weiterentwickelt hat, und wir 

stehen an einem punkt, wo sich nochmals dramatisch veränderungen an-

kündigen. wer über Qualität, über kultur, über kontrolle, über gremien, 

statisch denkt und dafür arbeitet, dass sich die bereiche nicht verändern, 

der hat im grunde bereits abgedankt.

Dieter Stolte:

zwei bemerkungen. ich finde die einführung des 3-stufen-tests in ord-

nung. wenn ich das richtig in erinnerung habe, dann ging eine entspre-

chende initiative dazu vom zdf aus, d.h., das ganze ist nicht im kampf 

gegen die öffentlich-rechtlichen anstalten durchgesetzt worden, sondern 

hier ist konstruktiv mitgedacht worden. es war herr schächter, der auf 

das bbc-modell verwiesen hat und vorschlug, dieses verfahren als eine 

rechtliche form zu wählen, um sich in übereinstimmung mit dem eu-

recht neue möglichkeiten im internet erschließen zu können. dass das 

mühsam ist, vielleicht sogar überreguliert, ja, das ist richtig. aber es  

wird sich bald herausstellen, dass sich das verfahren professionalisiert 

und dass es im verfahren zwischen den organen fernsehrat und verwal-

tungsrat auf der einen und intendant auf der anderen seite zu einer 

routine kommen wird. 

das ist in ordnung. irgendeinen preis muss man zahlen, wenn man das 

geld von einem dritten bekommt und sich nicht selbst verdienen kann 

beziehungsweise darf. wenn man das geld von einem dritten bekommt, 

dann muss es ein rechtlich vorgegebenes verfahren geben. 

ich möchte gerne die aufmerksamkeit noch auf ein weiteres thema 

lenken: wir brauchen Qualität, eine öffentliche Qualitätsdebatte. wir 

nehmen ja alle den begriff der Qualität in den mund und tun so, als 

wüssten wir jeweils, wenn wir sagen, da braucht man mehr Qualität, da 

muss Qualität eingefordert werden, man muss die Qualität überprüfen, 

als hätten wir damit schon zum ausdruck gebracht, was damit gemeint 

ist. 

ich glaube, diese diskussion ist bisher nicht geführt worden, was sich 

eigentlich hinter dem begriff Qualität verbirgt. meines erachtens müsste 

man intensiver über inhaltliche Qualitäten sprechen. ferner wäre es 

interessant zu diskutieren, welche inhaltlichen defizite gibt es in den 

programmen? ard und zdf müssen die inhaltlichen defizite der privaten 

in ihren programmen ausgleichen. das ist eine rechtliche vorgabe. aber 

welche inhaltlichen defizite gibt es außerdem? gibt es überhaupt welche? 

und wenn ja, welche? 

es gibt zweitens die diskussion über die formale seite. das führt zu der 

diskussion, ob die formatierung des fernsehens, wie sie vom privatfern-

sehen betrieben wird, was sein gutes recht ist, das zu tun, von ard und 

zdf inzwischen übernommen wird, ob das ein richtiger weg ist. sind die 

sendungen „deutschland sucht den superstar”, die nunmehr in allen 

varianten auch in den programmen öffentlich-rechtlicher anstalten zu 

finden sind, ist das richtig? oder nicht? nähern sich hierbei nicht die 

programmprofile an, und ist das nicht ein weg in das infotainment der 

fernsehdarbietung überhaupt? 

der dritte aspekt ist, ich habe das in meinem vortrag bereits ausgeführt, 

ist der mangel an normativen diskussionen. sie kommen sich in meinem 

alter altmodisch vor, wenn sie sagen, wir müssen eine ethische diskussi-
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on führen. das hat mit fernsehen allein nichts zu tun. sie stoßen damit 

auch im privaten gesprächskreis, es sei denn, er ist intellektueller und 

gebildeter art, auf ablehnung nach dem motto, der ist ja von gestern. 

also ich glaube, wir brauchen gerade im fernsehen eine normativ-

ethische diskussion, wenn man über Qualität spricht. vielleicht gibt es 

noch einen vierten oder fünften punkt. das alles ist Qualität, macht 

Qualität aus. diese diskussion, die finde ich nirgendwo. ich finde sie auch 

nicht in den zeitungen, wie man überhaupt feststellen muss, dass die 

zeitungen die fernsehkritik als das kontrollierende gegenüber des pro-

gramms aus ihren spalten verbannt haben.

 

die gremien sind eine repräsentanz der Öffentlichkeit, die eine ganz 

andere funktion haben als die fernsehkritik. die „mainzer tage der 

fernsehkritik” waren ursprünglich keine tage der medienpolitik, sondern 

behandelten fragen des programms und die kritische auseinanderset-

zung über die standards der programme und über deren inhalte. da 

haben allerdings auch menschen miteinander diskutiert, die u.a. des-

wegen zum fernsehen gegangen sind, weil es ihnen um das forum ging 

und nicht um den markt. auf dem markt werden waren gehandelt, auf 

dem forum geht es um meinungen und um inhaltliche positionsbestim-

mungen.

ich bin zum fernsehen gegangen, wenn ich mal von der zufälligkeit 

absehe, dass ich ein schüler von karl holzamer war, der der meinung 

war, ich könne ihn auf dem weg der normativen und pluralen gestaltung 

des programms begleiten. diese inhaltlichen diskussionen finden heute 

praktisch nicht mehr statt. lesen sie sich mal die reden durch, die ge-

halten werden, wenn führungsmandate neu übernommen werden und 

überprüfen sie sie nach inhaltlichen aussagen. sie finden selten aussa-

gen darüber, was man inhaltlich anstrebt. man redet vorzugsweise über 

medienpolitik, über zielgruppen, über marketing, über die digitalisierung 

der technik, man redet über äußere bedingungen, aber nicht über innere 

vorraussetzungen. man redet über die schale, nicht über den kern.

damit will ich zum ausdruck bringen, es fehlt die diskussion über Quali-

tät und die kann nur sehr konkret und nicht einfach nur pauschal ge-

führt werden. ich kritisiere also nicht das forum hier, sondern ich will  

nur deutlich machen, was uns fehlt und wie es weitergehen muss. 

Claus Detjen:

das war das leidenschaftliche plädoyer eines erfahrenen fernsehmanns, 

zugleich ein beispiel dafür, wie sehr es auf die persönlichkeiten ankommt. 

das ist die frage an die politik: kann man so etwas durch regulierung, 

kann man so etwas durch gremien ersetzen oder kommt es nicht auch in 

der zukunft immer in erster linie auf die persönlichkeiten an? also auch 

hier wieder die frage: wie viel kann die politik an Qualität sichern, indem 

sie regulierungen macht, die technische entwicklungen einfangen? die 

gesellschaftliche diskussion ist notwendig. entscheidend bleibt die frage: 

kann man Qualität überhaupt durch regulierungen politisch sichern? 

Bernhard Vogel:

also, wenn sie die antwort ganz kurz haben wollen: nein, das kann die 

politik nicht, und ich möchte auch engagiert dafür werben, dass sie es 

auch nicht soll. es ist eine unsitte, wenn man selber nicht weiterweiß, 

dass man sagt, die politik soll das machen. bei der erziehung sollen es 

die lehrer machen, obwohl im grundgesetz über erziehungspflichten  

was ganz anderes steht und in der politik ist es dasselbe.

ich weiß schon, gelegentlich kommt die politik zu spät, aber sehr häufig 

kommt sie zu früh. sie sollte in diesen frage das letzte, aber nicht das 

erste wort haben, zumal sie dann ja abwürgt, dass erst einmal eine 

innergesellschaftliche debatte stattfindet und dann letztlich der staat 

seine funktion wahrnehmen kann und nicht umgekehrt, damit niemand 

nachdenken muss, der staat für alle nachgedacht hat und vorsorgend 

schon alles geregelt hat, bevor überhaupt darüber nachgedacht wird.

natürlich kann der staat helfen, dass Qualität geschützt wird, aber erst 

muss mal die Qualität da sein und erst muss mal einigkeit darüber sein, 

was wir unter Qualität verstehen. da kann ich mich dem, was herr stolte 

jetzt gerade gesagt hat, anschließen. 

sie hatten mich vorhin nach den gremien gefragt und da möchte ich 

noch folgendes sagen: wir haben ja eine interessante gremiendebatte 

weit über das fernsehen und die medien hinaus, weil wir beispielsweise 

gemerkt haben, dass im bankenbereich die aufsichtsgremien in der tat 

im erheblichen maße versagt haben und zwar erstaunlicher weise die,  

wo staatliche repräsentanten in den aufsichtsgremien saßen eher mehr.
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wir haben gegenwärtig eine entwicklung, die wir dann in 25 Jahren dis-

kutieren. der staat hat im zuge des schlachtrufes autonomie für die 

hochschulen sehr viel zuständigkeiten abgeben und in allen ländern 

aufsichtsgremien eingesetzt, universitätsräte, hochschulräte oder der-

gleichen mit einer höchstinteressanten zusammensetzung, mit erstaun-

lichen zuständigkeiten, ohne eigentlich vorher ausprobiert zu haben, ob 

das funktioniert. man hat eigentlich mehr den eindruck, der staat wollte 

dem ewigen vorwurf „ihr regelt zu viel” entfliehen. und die ersten uni-

versitäten beklagen sich jetzt, dass sie dinge entscheiden müssen, die 

früher so bequem an das kultusministerium zur entscheidung weiterge-

geben wurden und man konnte darauf schimpfen, war aber nicht in der 

verantwortung.

werden diese gremien, diese hochschulräte in der tat den aufgaben ge-

wachsen sein und wird sich diese zusammensetzung, die generell vor-

gegeben ist, eine portion politik, eine portion wirtschaft, eine portion 

wissenschaft, wird das tatsächlich funktionieren? 

und bei den gremien der anstalten, jetzt insbesondere der öffentlich-

rechtlichen, will ich noch mal wiederholen: mich beschäftigt mehr als  

die frage, wie sie zusammengesetzt sind, wie sie ihrer aufgabe gerecht 

werden. da ist eben meine erfahrung, wie auch bei anderen solchen 

gremien, friede und einvernehmen mit dem gegenüber, der leitung ist 

ein sehr hochgesetztes prinzip und wenn die leitung noch dazu gut ist, 

und wir haben ja sehr gute intendanten gehabt in den letzten Jahrzehn-

ten, dann wird ein intendant diese situation nutzen und in der tat relativ 

wenig schwierigkeiten, vor allem in der Öffentlichkeit mit den gremien 

bekommen. 

die gremien aber sind meines erachtens natürlich u.a. dazu da, die lei-

tung einer anstalt nach kräften zu unterstützen, aber die kontrollfunktion 

steht ja überall mit drin und man muss die wahrnehmung der kontroll-

funktionen in frage stellen und nicht die zusammensetzung. über sie 

kann man sprechen, aber wie immer sie sie zusammensetzen, wenn die 

kontrollfunktion nicht wahrgenommen, sondern nur geklatscht wird und 

auf eine kurze sitzung gehofft wird, dann wird man dieser aufgabe nicht 

gerecht. 

Andreas Krautscheid:

da schließt sich der kreis. die gesellschaftliche debatte, die herr stolte 

zu recht fordert, zum beispiel über Qualität, die müsste ja nun in den 

gremien toben, denn da sitzt angeblich die gesellschaft. ich will hier 

nicht über die kolleginnen und kollegen schimpfen, da sind eine ganze 

menge, die sich stark engagieren. aber die frage des selbstverständnis-

ses, warum man in ein solches gremium geht, hat, wenn wir ehrlich sind, 

auch ein wenig mit prestige zu tun. manchmal wünsche ich mir natürlich 

auch, ich würde zum beispiel bei der ard bei einer intendantenkonferenz 

mäuschen spielen, wenn zu später stunde gefragt wird, wer seinen rund-

funkrat am besten im griff hat. das ist alles normal und zutiefst mensch-

lich. ich finde das alles überhaupt nicht kritisierbar, so sind die mechanis-

men. 

herr reich-ranicki hat uns leider einen großen gefallen getan, um es iro-

nisch zu sagen. drei tage nach seinem wutausbruch hat er im gespräch 

mit gottschalk gesagt, dass Qualität mehr brecht und mehr shakespeare 

bedeuten würde. da war natürlich die debatte im eimer. es war für jeden 

offensichtlich, dass es das eigentlich nicht sein kann. wir sind oft auch 

nicht bereit, Qualität genre-typisch zu diskutieren, also guter krimi oder 

schlechter krimi, egal wo er läuft. 

es gibt übrigens auch eine wunderbare ironische komponente die zeigt, 

wie doppeldeutig und doppelbödig diese diskussion im moment läuft. ich 

nehme nur ein beispiel, ich will da keinem zu nahe treten. eine sendung 

wie Aspekte hat ja nahezu keine natürlichen feinde. sie beschäftigt sich 

mit kultur, damit ist das Qualität. ob sie das gut oder schlecht macht, 

richtig oder falsch, attraktiv oder nicht attraktiv, wird nicht diskutiert.  

ich habe noch nie irgendwo umfangreichere fernsehkritiken über diese 

kulturmagazine gelesen, weil das irgendwie so per se den anschein des 

guten hat. da muss genauso hingeguckt werden, ob das qualitativ gut 

oder schlecht ist. diese diskussion sollten wir breiter führen, sie gehört 

in die gremien. ist es denn zwingend, dass beispielsweise der gewerk-

schaftsbund unbedingt seinen vorsitzenden da hineinschickt? diese frage 

sollte jede organisation für sich durchdenken. es könnte auch sein, dass 

er nicht ausreichend zeit für diese zusätzliche tätigkeit hat. in nord-

rhein-westfalen diskutieren wir auch gerade die frage der gremienbeset-

zung, weil wir ein neues mediengesetz machen. 
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herr dr. vogel, recht ist vielleicht gar nicht das große problem, aber  

nach welchen kriterien und mit welchem auftrag geht man in ein gre-

mium? darüber können wir ruhig diskutieren, wenn denn wieder mal 

benennungen anstehen. ich fände es zum beispiel auch nicht falsch, 

wenn die gremien darauf hin-weisen würden, was die mitglieder da 

eigentlich sollen. dann kann man innerhalb der entsenden organisation 

auch vielleicht eine kleine diskus-sion darüber lostreten, wer die richtige 

besetzung für das gremium wäre. 

Claus Detjen:

Jürgen doetz, wir sprechen die ganze zeit über die gremien der öffent-

lich-rechtlichen anstalten, aber ich erinnere mich an eine graue vorzeit 

des fernsehens, als gremien eingeführt und landesmedienanstalten 

gegründet wurden, um eine gewisse Qualitätssicherung bei privaten 

sendern zu garantieren. damit waren auch auflagen verbunden hinsicht-

lich der privaten veranstalter. sie müssen programmfenster öffnen, ein 

erfolgreiches wird ja auch noch von nordrhein-westfalen praktiziert, 

nämlich alexander kluges programmfenster. aber das waren doch maß-

nahmen, deren erfolg offenbar doch nicht so groß war, dass sie hätten 

verhindern können, dass die Öffentlich-rechtlichen unter den druck ge-

kommen sind, der vorhin beschrieben wurde, dass sie formate immer 

mehr übernommen haben, wie sie bei privaten sendern gang und gebe 

sind. und wenn man die jüngste diskussion um die rtl-sendung Kinder 

als Erwachsene verfolgt, dann fragt man sich schon, wofür es eigentlich 

diese landesmedienanstalten in großer zahl gibt, die sehr, sehr viel geld 

bekommen, sehr gut ausgestattet sind, viele gremien haben. Jürgen 

doetz, wofür braucht man die eigentlich?

Jürgen Doetz:

wenn ich mal so etwas die süffisanz auch von herrn krautscheid auf-

nehme mit blick auf die gremienbesetzung, erinnere ich mich an die 

situation von vor zwanzig Jahren. heute ist das natürlich alles anders.  

da war nach der frage, wer kriegt jetzt den sitz im fernsehrat des zdf 

usw., am schluss die diskussion, oh, da sind noch ein paar übrig, die 

schicken wir dann zu den privaten. 

da herr drewitz (staatskanzlei rheinland-pfalz) heute schon mal ge-

nannt wurde, aber jetzt in einer hohen fußballfunktion ist, in der er  

sich nicht zu wehren braucht, ein kleine geschichte. er hat mir vor Jahre 

einmal auf die schulter geklopft und hat gesagt, nimm es nicht so ernst. 

ich war der erste, der eine landesmedienanstalt eingeführt hat, ich bin 

auch der erste, der wieder eine abschafft. 

gut, die hinterlassenschaft wollen wir nicht einlösen, aber die neudefini-

tion der rolle der landesmedienanstalten ist, und da möchte ich jetzt 

ernsthaft werden, auch deswegen geboten, weil ich den eindruck habe, 

sie nehmen sehr zu unserem leidwesen ihre funktion oft sehr viel erns-

ter, als öffentlich-rechtliche kollegen. das sicher auch deswegen, weil sie 

öfter im brennpunkt stehen wegen gewisser angebote der privaten und 

weil programm-inhaltliche diskussionen von gremien der ard oder des 

zdf nicht in die Öffentlichkeit transportiert werden. da ist man ja auch 

noch stolz, dass man das alles intern macht, während wir darunter zu 

leiden haben, dass jede landesmedienanstalt unterschiedlich gewichtet, 

und auch ein gewisses interesse hat, ihre legitimation, durch eine aus-

geprägte Öffentlichkeitsarbeit zu unterstreichen.

unter dem strich sage ich deshalb, wir fühlen uns von unseren landes-

medienanstalten erheblich mehr kontrolliert, als es im selbstverständnis 

in der wahrnehmung öffentlich-rechtlicher kollegen da ist, und das pro-

voziert natürlich die frage, wo sind denn eigentlich unsere interessen, 

die landesmedienanstalten haben doch auch irgendwo die funktion im 

gesellschaftlichen diskurs, diese zu transportieren. sie sind auch für uns 

da, wenn ich zum beispiel an frequenzpolitik denke, wo oft die privaten 

veranstalter nicht die gesprächspartner der regulierungsgremien, ich 

sage mal bundesnetzagentur u.a. sind, sondern eben die landesmedien-

anstalten, die hier funktionen für den privaten rundfunkanbieter wahr-

nehmen. und dann denke ich, das sind dann die selben, die auf der einen 

seite hier jetzt diese frequenzpolitische vertretung wahrnehmen müssen, 

aber auf der anderen seite ja darauf achten müssen, dass sie uns hinrei-

chend legitimiert kritisieren.

und da kommt das zum tragen, was ich vorhin angeschnitten habe. 

lohnt es sich für einen kommerziellen veranstalter gesellschaftliche ver-

antwortung zu übernehmen? oder macht er es sich leichter, wenn er zu 

einem medien- oder teledienst wird mit seinen angeboten? oder anders-

rum gefragt: muss er bei den vergleichbaren angeboten, die das netz 

aufweisen wird oder schon heute aufweist, akzeptieren, dass der wettbe-

werber lange nicht so kontrolliert reguliert wird, wie er selbst. da wir 

kommerzielle veranstalter sind, ist das meines erachtens eine legitime 

frage und auch eine notwendige diskussion. 
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fragen und anmerkungen 
aus dem plenum

und so kommen wir sehr schnell wieder zurück zu der inhalte-diskussion 

und der frage eben, wo schaffen auch private anbieter publizistischen 

mehrwert? also das ist bei dieser diskussion, die wir hier führen, das 

spannende, dass es so miteinander verwoben ist, von der funktion über 

die inhalte-diskussion, über die perspektive. darum ist diese diskussion 

einer neuen medienordnung so dringend notwendig. 

da wird die frage der verantwortung, die frage der inhalte, die frage 

der Qualität natürlich eine zentrale richtschnur sein müssen, weil wir 

vom fernsehen und radio reden, wir reden von Journalismus, von inhal-

ten für die menschen draußen. da hat jeder, der diese transportmittel  

in der hand hat oder sie nutzen kann, eine verantwortung. 

ich komme vielleicht auch aus der ecke derer, die mal mit inhalten an-

gefangen haben und für die fernsehen auch nie ein angebot sein wird 

wie das, was ich im real oder im media markt kaufen kann, eben als 

geräte oder wie auch immer. aber das wird nach wie vor die spannende 

diskussion sein und darum gehöre ich nicht zu denen, die sagen, machen 

wir es doch einfach, schaffen wir die landesmedienanstalten ab, dann 

wird der gebührenzahler entlastet. das würde er sicher nicht, weil die 

Öffentlich-rechtlichen sicher einen grund fänden, dass sie das geld auch 

noch brauchen - also das argument kann man vergessen.

aber wie gesagt, es ist mir zu billig, zu einfach für die sache. die landes-

medienanstalten wissen selbst, dass die frequenzzuteilung oder die 

lizenzierung ein endliches geschäft ist, falls sie überhaupt noch stattfin-

den. die landesmedienanstalten wissen selbst, dass die lizenzierung 

alter art längst nicht mehr so spannend ist, wie die zeit, als wir um die 

terrestrischen frequenzen in jedem bundesland kämpften und uns an 

dem ankündigen von versprechen sorbischer regionalprogramme dort 

und dänische minderheiten-programme dort, überschlagen haben. die 

zeiten sind vorbei. das wissen wir auch. aber das thema gesellschaft-

liche verantwortung im diskurs, die frage eben, wie wird fair reguliert  

in dem ganzen rundfunk- und internetbereich, das sind alles offene 

themen, die wir lieber im diskurs mit den landesmedienanstalten erör-

tern als mit konfrontation. 

es reicht jetzt. schön, dass wir uns eine weile getroffen haben. 25 Jahre 

sind genug. das wäre mir zu billig, herr detjen.

Claus Detjen:

meine sehr verehrten damen, meine herren, bitte stellen sie 

fragen, machen sie anmerkungen, geben sie ihre kommen-

tare.

Frage aus dem Plenum:

meine fragen richten sich an den zeithistorisch interessierten 

bürger und ehemaligen intendanten professor stolte.

erste frage: ich habe so eine erinnerung an Spiegel und 

Focus. der Focus hat sich sicherlich vieles abgeschaut am 

Spiegel, aber ich glaube, der Focus hat den Spiegel dann 

auch noch sehr verändert. wie würden sie das denn ein-

schätzen mit den öffentlich-rechtlichen und den privaten 

sendern, also inwiefern sind die Öffentlich-rechtlichen  

durch die privaten dann mitbestimmt worden?

mein zweiter punkt wäre: sie, herr stolte, nannten das 

stichwort „kukident-fernsehen”, also ein programm für die 

ältere generation. welche prognose würden sie abgeben für 

die jetzt 14- bis 49jährigen, die heute die privaten sehen, 

werden diese dann in 25 Jahren immer noch zuschauer der 

privaten sein oder werden diese im alter zu den Öffentlich-

rechtlichen wechseln oder sterben die Öffentlich-rechtlichen 
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aus oder werden irgendwann wieder junge menschen anfangen, öffent-

lich-rechtlich zu schauen? 

und drittens: ist das fernsehen, das podium zeigt es, nicht vielleicht 

doch immer noch eine männerdomäne? also frau rein, frau piel okay, 

aber wenn man sich anschaut, die intendanten, chefredakteure, heraus-

geber, das sind doch überwiegend männer. 

Dieter Stolte:

im wettbewerb der öffentlich-rechtlichen und privaten programme haben 

beide voneinander gelernt. da gibt es tugendhafte und untugendhafte 

beispiele. es ist keine frage, dass insgesamt die präsentation des pro-

gramms, die von anfang an bei den privaten sehr viel lebendiger und 

spontaner war als bei den Öffentlich-rechtlichen, wo das in den ersten 

ein oder zwei Jahrzehnten noch etwas statuarisches hatte, dass sich das 

verändert hat. das führte unter anderem zur übernahme von programm-

persönlichkeiten, die ursprünglich im radioprogramm gearbeitet haben, 

vor allem bei rtl, aber dann zum fernsehen gekommen sind, vor allem 

zum zdf. 

da ist viel voneinander gelernt worden. das geht bis in die strukturen 

hinein. ich habe ja vorhin gesagt, dass die beamtenähnlichen strukturen, 

die entweder da waren oder die man gedacht hatte zu haben, dass sie 

durch das hinzutreten des privatfernsehens aufgebrochen und verändert 

wurden. das war ein großer innovationsschub, der sich auch im design 

ausdrückte.

die frage, die ich jedoch kritisch stellen würde ist, ob die formatierung 

von programmangeboten, wie sie vor allen dingen im privatfernsehen 

gang und gebe war, ob das notwendig war, dass zdf und ard diesen 

beispielen folgten. ich bin der meinung, dass castingshows ein modell 

des privatfernsehens sind, die sollen das machen. ard und zdf müssen 

eigene, andere formate entwickeln.

nehmen sie ein beispiel positiver art im privatfernsehen: die Quiz-sen-

dung von günther Jauch. die hätte gut in das öffentlich-rechtliche fern-

sehen gepasst. dort sind diese Quiz-sendungen ursprünglich entstanden, 

wenn sie an hans-Joachim kulenkampff denken, an peter frankenfeld 

oder hans rosenthal. irgendwann war man der meinung, das sei alles 

überholt und muss weg, und dann ist das vom privatfernsehen neu etab-

liert worden und wurde eine erfolgsgeschichte. mit pilawa, lanz und ehe-

mals kerner im zdf gibt es jetzt wieder eine renaissance der Quizsen-

dungen bei den Öffentlich-rechtlichen. 

was heute notwendig wäre, wären klarere programmprofile, damit man 

weiß, für was steht ein programm, und das würde bei ard und zdf auch 

den zugang zu neuen zuschauern erheblich erleichtern. unentschieden-

heit schwächt immer die position des programms.

die frage, wie das mit der altersspezifischen nutzung des fernsehens 

weitergeht, kann ich nicht schlüssig beantworten. die frage stellt sich  

im übrigen für tageszeitungen ganz genauso. da es keine patentlösung 

gibt, ist der ausweg, den die Öffentlich-rechtlichen gewählt haben, dass 

dort, wo neue plattformen wie das internet beziehungsweise das inter-

net-tv entstehen, das vor allen dingen von jungen menschen genutzt 

wird, sie auch von ard und zdf in anspruch genommen werden müssen.

es wird nicht so kommen, wie man häufig sagt, wer alt wird, sieht ard 

und zdf oder weil er rtl und sat1 in seiner Jugend gesehen hat, wird 

er immer dort bleiben. ich glaube, das wird durch das lebensgefühl und 

die lebensumstände der menschen noch einmal zusätzlich bestimmt 

werden. das bleibt eine offene situation. 

ich bin der überzeugung, dass wir in ard und zdf klare profile brau-

chen, auch für junge menschen über die gesamte bandbreite von infor-

mation, unterhaltung und bildung. wenn sie die möglichkeit nutzen, dies 

auch mit qualitativen standards zu verbinden, werden sie auch in zu-

kunft ihren weg gehen. wer glaubt, dass die auditorien von ard und 

zdf am ende aller tage automatisch kleiner werden und die privaten 

immer größer, der irrt. das wird nebeneinander bestehen, auch auf den 

unterschiedlichen plattformen. 

dass zu wenige frauen im fernsehen tätig sind, ist im prinzip richtig.  

ich habe ja bereits gesagt, dass dieses medium ein zugangsmedium für 

junge frauen ist. das hat auch damit zu tun, dass rundfunk, fernsehen 

und zeitung in ihrem kern von einem pädagogischen eros erfüllt sind.  

da die lehrberufe nicht mehr ausreichend zur verfügung stehen, gibt es 

vor allem in den elektronischen medien interessante möglichkeiten für 

junge frauen, sich neu zu orientieren. ich habe zwei beispiele genannt, 
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wo frauen an der spitze von rundfunkanstalt stehen, wdr und rbb, und 

das gilt auch für eine reihe von programmdirektorinnen in hörfunk und 

fernsehen. im zdf gibt es eine finanzchefin, ferner eine chefin für fern-

sehunterhaltung, nicht die klassische show, sondern wortunterhaltung.

also das nimmt seinen weg, und ich habe den eindruck, dass heute sehr 

viel mehr frauen als reporterinnen tätig sind. wenn sie in die nachrich-

tensendungen von ard und zdf hineinschauen, sehen sie viele junge 

frauen, denen man wirklich nur mit respekt begegnen kann: aus wel-

chen schwierigen gegenden, sowohl klimabedingt, aber auch kriegs-

bedingt, diese jungen frauen erstklassige magazinbeiträge oder größere 

reportagen produzieren, ist beachtlich.

das ist sicherlich nicht nur ein erfolg der einführung des privatfernse-

hens. es ist auch dem zeitgeist geschuldet. kurzum, sind wir auf einem 

guten weg.

Harald Jung:

für viele Jahre war ich für das zdf im ausland unterwegs, und das ist 

auch der grund, weshalb ich mich hier zu wort melde.

was bedeutet gesellschaftliche verantwortung? herr doetz hat die frage 

gestellt. er selbst hat geantwortet mit einem doch etwas zweifelnden 

hinweis auf ein korpus bürgerlicher kultur, der vielleicht nicht mehr ver-

bindlich ist. dagegen steht herrn stoltes leidenschaftliches plädoyer für 

Qualität. 

dann gibt es eine debatte darum, wie man das eine oder das andere 

gewährleisten kann in den gremien, in der öffentlichen debatte. was 

bedeutet aber wirklich gesellschaftliche verantwortung. in den fast  

25 Jahren, die ich viele fernsehsender, programme, angebote in latein-

amerika, in spanien und in frankreich neben unserem programm sehen 

konnte, habe ich eine gemeinsamkeit feststellen können, nämlich, je 

schlechter das fernsehprogramm, desto schlechter und tiefer die politi-

sche kultur der gesellschaft.

nun mag man da die frage nach der henne und dem ei frage stellen:  

ist das fernsehen verantwortlich dafür, wenn die politische kultur gut ist, 

oder ist die erziehung und die politische kultur eines volkes verantwort-

lich dafür, dass das fernsehen nicht schlecht ist? auf die frage werden 

wir schwer eine antwort finden, aber gestatten sie mir einen hinweis auf 

eine debatte, die in dieser stadt vor achtzig Jahren geführt wurde. da 

ging es um das theatersterben, und die feuilletons der hauptstadt waren 

voller debatten darüber, wie das theater aussehen müsste, damit die 

zuschauer hingehen. ein großer theatermann, max reinhardt, hat einen 

beitrag zu dieser diskussion geleistet, von der ich glaube, dass sie auch 

für uns sinnvoll ist.

er hat nämlich gesagt: „wir laufen dem zuschauer solange hinterher, bis 

wir nur noch das arschloch sehen.” ich fürchte, das ist das, was sich in 

der debatte des heutigen tages nicht beantworten lässt. wie vermeiden 

wir es, dem zuschauer solange hinterher zu laufen, bis wir nur noch das 

„arschloch” sehen? 

Claus Detjen:

das waren ein kommentar und eine feststellung. dann hoffen wir nur, 

dass es nicht so kommt. man könnte auch ein anderes zitat anfügen. 

professor manfred schneider, literaturwissenschaftler an der ruhr-uni-

versität in bochum hat vor einiger zeit in der Neuen Zürcher Zeitung 

geschrieben: „die demokraten haben nicht nur die verpflichtung, die 

macht zu zähmen, sondern erst recht die pflicht, die macht einer unter-

haltungsmentalität zu brechen, die den politischen diskurs ruiniert, in-

dem sie sein höchstes recht in anspruch nimmt, die freiheit der infor-

mation.” 

es wäre durchaus interessant, darüber zu diskutieren. das gehört zu dem 

teil des von ihnen, herr professor stolte, geforderten gesellschaftlichen 

diskurses. aber jetzt hat zunächst herr professor schwarz-schilling das 

wort.

Christian Schwarz-Schilling:

ich halte die beiden impulsreferate für ausgezeichnet, sie haben eine 

sehr gute übersicht gegeben. aber jetzt möchte ich mich etwas provo-

kativ hier einmischen. sie wissen, bernhard shaw hat gesagt: „hütet 

euch vor den alten leuten, denn sie haben nichts zu verlieren.” und ich 

werde auch einige kritische anmerkungen machen. 
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erster punkt: die rückschau ist notwendig, aber sie darf nicht unter einer 

perspektive stattfinden, die unserer heutigen haltung entspricht, nämlich 

einer harmoniegesellschaft. ich glaube, wir sind uns über den kampf,  

der in den 70er Jahren des vorherigen Jahrhunderts geführt wurde, heute 

überhaupt nicht mehr im klaren. 

ich sage nur mal ein paar sporadische beispiele: als am frankfurter flug-

hafen das airporthotel die erste satelliten-antenne nach langen geneh-

migungsverfahren bekommen hatte, weil es touristen internationaler art 

auch mit ausländischen sendern bedienen musste, hat der „frankfurter 

hof”, immerhin ein renommiertes hotel in frankfurt, es gewagt, ebenfalls 

eine antenne für seine gäste aufzustellen. diese wurde sofort von der 

landespolizei auf veranlassung der landesregierung abgebaut und ist mit 

einem strafverfahren wegen verletzung des bundespostmonopols belegt 

worden.

zweiter punkt: der begriff des „urknalls” kann fehlleiten in der beurtei-

lung. natürlich war es ein erster erfolgreicher durchbruch nach langen 

vorbereitungen, strategischer und technologischer art. alles andere ist 

falsch. es ist nicht plötzlich der schöpfergott gekommen, wie das beim 

urknall ja vielleicht gewesen ist, sondern das ist ein erster, sichtbarer  

er-folg gewesen von teilweise jahrzehntelangen bemühungen. die me-

dienprogramme sowohl bei der cdu wie bei der csu waren bis anfang 

der 1970er Jahre mit den öffentlich-rechtlichen anstalten genauso ver-

heiratet, wie es bei der spd war. das waren heilige kühe, die man nicht 

anfassen durfte. und der Journalist Johannes groß verkündete, dass die 

beste medienpolitik „keine medienpolitik” sei.

das letzte programm, was damals friedrich zimmermann als medien-

politischer sprecher der csu gemacht hatte, bevor wir die medienpolitik 

unter helmut kohl neu in gang setzten, bedeutete eine absicherung der 

öffentlich-rechtlichen anstalten als monopol. 

der erste wirkliche kurswechsel erfolgte, als ich medienpolitischer spre-

cher wurde, mit helmut kohl die verschiedenen möglichkeiten abgespro-

chen hatte und dann in der bayerischen akademie in tutzing eine rede 

über die einführung von vielfalt, wettbewerb und ausgewogenheit in 

unserer medienlandschaft unter der überschrift „sind die öffentlich-recht-

lichen anstalten noch zu retten?” gehalten habe. aufgrund meiner rede 

hat dann peter glotz von der spd zu mir gesagt, ob ich mir darüber im 

klaren sei, dass ich den jahrzehntelangen „verfassungskonsens” zwischen 

cdu und spd mit der heutigen rede aufgebrochen hätte. ich habe ihm 

erwidert, wenn er das so auffasse, dann sehe er das durchaus richtig. 

ich sei mir darüber völlig im klaren.

und warum haben wir diese position eingenommen? weil keine vielfalt 

und ausgeglichenheit in den öffentlichen sendern existierte, sondern  

eine linke schlagseite, genannt „rotfunk”. ich habe mit ministerpräsident 

stoltenberg (schleswig-holstein) damals gesprochen. als die brokdorf-

demonstration stattfanden, da saß er im hubschrauber, hat unten die 

ganzen, ja fast bürgerkriegsähnlichen zustände gesehen und im radio 

verfolgt, wie die ndr-korrespondenten wie kriegsberichterstatter den 

leuten, die unten gewaltsam demonstrierten, die hinweise gaben, wo die 

polizei jetzt gerade ist und wo sie nicht ist, damit die wussten, wo sie 

hingehen können – im ndr – ein öffentlich-rechtlicher rundfunk! das hat 

stoltenberg in einem gespräch mit mir dazu gebracht, den ndr-staats-

vertrag zu kündigen. ministerpräsident albrecht (niedersachsen) tat dies 

ebenso.

und jetzt kommen wir noch mal zu der geschichte ludwigshafen. meine 

damen und herren, das pilotprojekt ludwigshafen war ein ganz wichti-

ger, ich möchte fast sagen coup, indem wir etwas gemacht haben, was 

mit einem schlag die verhältnisse änderte. nämlich, dass wir nicht auf 

den satelliten tv-sat gewartet haben, der tv-sat, der unter länder-

hoheit mangels frequenzen keinen wettbewerb privater rundfunksender 

zuließ. 

das war die vereinbarung, die auch bundeskanzler helmut schmidt mit 

dem französischen staatspräsidenten valéry giscard d’estaing als großes 

deutsch-französisches projekt gemacht haben, sehr wohl in der absicht, 

dass nicht über satellit diese voraussetzungen des verfassungsgerichts 

aufgebrochen werden können. das gleiche war beim kabel der fall. das 

war keine überlegung des kabelstopps. der wurde im Jahr 1979 aus-

gesprochen. da saß postminister gscheidle im kabinett und hörte plötz-

lich von bundeskanzler helmut schmidt (spd), dass seine pläne, in 16 

städten kabel auszubauen, durch kabinettsbeschluss beendet seien. 

so ist es gewesen.

und wenn sie die ideologische auseinandersetzung sehen, da war nicht 

mehr die frage, wie bei öffentlich-rechtlichen anstalten ausgewogenheit 
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hergestellt werden kann, weil es ja nur so vielfalt in einer anstalt gibt, 

wenn es schon keinen wettbewerb gibt. da wurde das wort „ausgewo-

genheit” in die lächerlichkeit gezogen. ich habe noch heute die artikel 

von epd-medien in erinnerung, in denen einige erklärt haben, ja, wir 

haben die vorhand, wir sind die vorhut der gesellschaft und aus dem 

grunde haben wir das mandat im öffentlich-rechtlichen fernsehen, unse-

re meinung zu verkünden. 

das war doch der zeitgeist, der überall herrschte. hörten sie mal den 

hessischen rundfunk oder dem westdeutschen rundfunk oder den 

norddeutschen rundfunk oder die magazine der ard – und das sollte 

dann vom zdf gegengesteuert werden? wir konnten nur innerhalb des 

zdf, da war ich gremienmitglied, eine entsprechende ausgewogenheit 

herstellen, aber wir konnten nicht auch noch die ard in ausgewogenheit 

bringen. 

meine damen und herren, das war ein ganz harter kampf.

auch die ganze glasfaserdiskussion war ein strategischer kampf. mit  

der forderung, glasfaser statt kupferkabel zu verlegen, wollte man die 

verkabelung solange hinauszögert, so dass in den nächsten Jahre ein  

massenmarkt für private tv-programme in deutschland gar nicht hätte 

entstehen können. 

das haben wir alles damals gesehen und trotz heftiger persönlicher 

angriffe durchgesetzt. (…)

das waren alles begleiterscheinungen dieser zeit. wir sollten uns jetzt 

bitte hier nicht so hinstellen und sagen, das waren alles ganz normale 

und nette geschichten. nein, es war ein harter kampf, und es wird auch 

hier wieder in deutschland mal zeiten geben, ich hoffe nicht allzu bald, 

wo es darauf ankommt, dass menschen den mut haben, solche kämpfe 

zu führen. 

ein letzter punkt: das, was erreicht wurde, ist phantastisch. gehen sie 

doch heute mal in irgendein land dieser welt, schauen sie sich die fern-

sehprogramme an und dann kommen sie nach deutschland zurück. 

es gibt keine besseren programme in der welt heute als in der bundes-

republik deutschland. und das von beiden seiten! daran hat das öffent-

lich-rechtliche system einen großen anteil, das ja wieder sehr viel mehr 

zu seiner aufgabe zurückgekehrt ist, nachdem es kein monopol mehr ist.

ich kritisiere die falschen vorstellungen, diese Qualität mit entsprechen-

den Quoten-rechnereien bemessen zu wollen. ich sage nur eins, wenn 

im zdf oder in der ard, eine schiller-aufführung gesendet wird, dann 

sind mehr zuschauer vor dem fernseher als in sämtlichen theater der 

bundesrepublik deutschland, mindestens drei- oder viermal so viel. 

und dazu muss man noch bedenken, dass damit viele leute dies sehen, 

die sonst überhaupt nicht ins theater gehen. und dann sagt man, das 

waren ja bloß vier oder fünf prozent. Ja, meine güte, was ist das, was 

wäre das auch in früheren zeiten für eine sache gewesen. da kann ich 

nur sagen, phantastisch, wie auf diese weise so viele menschen erreicht 

werden. aber das dürfen sie natürlich nicht mit üblichen Quoten bewer-

ten. es ist der auftrag des Öffentlich-rechtlichen, auch für kulturelle und 

andere qualitative minderheiten massenprogramme zu machen. 

und was hätten wir gemacht, ohne dass die privaten gekommen wären? 

die gesamte wirtschaftsberichtserstattung hat doch mit n-tv erst so 

richtig begonnen, was in jeder nachrichtensendung die entsprechenden 

kurse, die entsprechenden käufe, verkäufe, die gesamte situation der 

welt auf diesem gebiet dargestellt wird, das war doch bei den Öffentlich-

rechtlichen bis dahin überhaupt nirgendwo dabei. 

und von daher gesehen kann ich nur sagen, es ist ein phantastisches 

system, und wir sollten uns wirklich bei der Qualitätsfrage sehr auf den 

punkt begeben. was sind die kriterien? wo passen die kriterien und  

wo passen sie nicht? und lassen wir bitte die leute nach ihren eigenen 

wünschen leben und nicht so tun, als müsste alles nach einem gesichts-

punkt ablaufen. das ist die schönheit der vielfalt, die wir heute haben. 

ich hoffe, dass das noch Jahre und Jahrzehnte so sein wird. hoffentlich 

wissen es nachher noch ein paar leute, was für kämpfe notwendig sind, 

um so etwas zu erhalten, genauso viel wie damals, um das duale rund-

funksystem zu ermöglichen. 

Dagmar Pohl-Laukamp:

ich bin stellvertretende vorsitzende des verwaltungsrates des ndr.  

ich habe eine frage und eine anmerkung.

wir sind ja gewohnt, in gegensätzen zu denken. wir denken ard, zdf, 

öffentlich-rechtlich, privat-rechtlich, staatsfern, staatsnah. meine frage 

ist, ob für die zukunft nicht sehr viel mehr gefahren von anonymen  
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investoren ausgehen, die reihenweise mit finanzmitteln in unser system 

drängen und denen individuelle oder auch gesellschaftspolitische verant-

wortung egal ist. das problem auf der einen seite ist das kartellrecht  

und auf der anderen seite die anonymisierung.

die anmerkung, die ich machen will, betrifft die Qualitätsdiskussion. es 

gibt ja bei der ard eine gremienvorsitzendenkonferenz, in der die vor-

sitzenden der rundfunkräte und die vorsitzenden der verwaltungsräte 

zusammengeschlossen sind, die sich auch ihre rechte gegenüber den 

intendanten ein bisschen im laufe der zeit erkämpft haben und ein ent-

sprechendes statut haben. diese gremienvorsitzendenkonferenz hat die 

Qualitätsdiskussion auch in ihren reihen geführt und schon lange vor 

reich-ranickis beitrag beschlossen, ein öffentliches forum zur Qualitäts-

debatte im öffentlichen rundfunk zu organisieren. dieses forum hat am 

4.februar 2009 in hamburg stattgefunden.

Hans-Gerd Stockinger:

ich bin seit 14 Jahren mitglied im rundfunkrat des bayerischen rund-

funks. ich stimme herrn doetz und herrn krautscheid zu, dass der  

3-stufen-test in der tat der lackmustest und die bewährungsprobe der 

gremien der Öffentlich-rechtlichen sein wird. das ist ein sehr, sehr zwei-

schneidiges schwert. (…)

es gibt in allen rundfunkräten, soweit ich das habe feststellen können, 

leute, die interessiert sind, ihrer aufgabe der kontrolle und der beratung 

des rundfunks nachzukommen. nur müssten die manchmal etwas mehr 

aus den schuhen rauskommen. (…)

das heißt also, die kompetenz ist hier durchaus in frage zu stellen,  

aber die gremien müssen diese chance wahrnehmen und sich in meinen 

augen unbedingt professioneller hilfe bedienen. es muss sein, dass die 

rundfunkräte autark werden, sich abnabeln von der intendanz und dass 

sie durch eigenes personal in die lage versetzt werden, dieser aufgabe 

nachzukommen. 

es wurde vorhin am podium auch über die besetzung gesprochen. es ist 

eines der heikelsten themen überhaupt. (…)

mein plädoyer an die gremien ist: mut, sich abzunabeln, mut zur profes-

sionalität. ich denke, dass dann dieser lackmustest auch bestanden 

werden kann.

Therese Wieland:

ich bin rundfunkrätin im swr und etwas enttäuscht, wie wenig wert-

schätzung sie den gremien zuschieben. ich muss sagen, ich bin selbst 

im fernsehausschuss. wir diskutieren schon sehr, sehr deutlich mit 

unseren vorsitzenden, nur gelangt das ja nicht alles an die Öffentlichkeit. 

das sind nicht-öffentliche sitzungen. das kann also nicht so sein, dass 

wir nur das abwickeln, was unser intendant oder die direktoren uns 

sagen. unserem landessenderdirektor, dr. steul, haben wir schon 

manchmal ganz schön zugesetzt. uns so darzustellen, dass wir keine 

kompetenzen, auch kein sachwissen haben, also ich muss sagen, im 

swr wird wirklich sehr, sehr heiß diskutiert. das war ein votum für die 

gremien, weil mir das wirklich zu wenig von ihnen allen dargestellt 

wurde.

Jürgen Wilke:

ich wollte noch mal auf einen gesichtspunkt hinweisen, der etwas zu 

kurz gekommen ist in der diskussion, nämlich, dass wir diese probleme 

hier nicht nur als eine auseinandersetzung zwischen zwei säulen des 

rundfunksystems diskutieren können, sondern dass wir auch die privat-

wirtschaftliche presse in betracht ziehen müssen. die sicherung der 

existenz der privaten presse, auch herr stolte hat das kurz angedeutet, 

ist eine lebensaufgabe ebenfalls für ein demokratisches system. die 

kommunikationsforschung zeigt ja seit vielen Jahren, wie wichtig es ist 

für das verstehen von dingen, für die rationalität des begreifens, dass 

man liest. und insofern ist das eine gesellschaftspolitische aufgabe, zu 

verhindern, soweit es ordnungspolitisch natürlich beeinflussbar ist, dass 

die presse nicht untergeht. ich kann das sagen, ich bin kein interessen-

vertreter der presse oder kein verleger, aber man kann es aus übergrei-

fenden gesichtspunkten nicht genug betonen, dass die sicherung dieser 

Qualitätskompetenzen, die auch in der presse gewachsen sind, für das 

überleben der medienordnung und der gesellschaft von entscheidender 

bedeutung sind. das sollten wir also bei aller konzentration auf dem 

privaten und öffentlich-rechtlichen rundfunk nicht aus dem blick verlie-

ren.
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Claus Detjen:

ich bin ihnen dankbar, dass sie das angesprochen haben. ich will das  

auf eine frage fokussieren, die kürzlich in die diskussion gebracht wurde, 

nämlich ob nicht jetzt die zeit ist, um öffentlich-rechtliche zeitungen 

einzuführen. unter anderen hat das der ehemalige verfassungsrichter 

grimm ausgeführt. das gebührenmodell für gebührenfinanzierte zeitun-

gen wäre ja ganz einfach einzurichten: analog zur definition für die 

rundfunkgebühr führt man eine zeitungsgebühr ein, nach der definition, 

jeder, der ein gerät zum empfang einer zeitung, sprich briefkasten, be-

reithält, ist zur zahlung einer gebühr verpflichtet. 

 

ich will einen kommentar dazu geben: ich möchte dann nicht mehr zei-

tungsverleger sein. ich glaube, dass die privatwirtschaftliche struktur der 

presse das essentielle ist und damit auch ein wesentlicher beitrag in der 

gesamten gesellschaftlichen entwicklung geleistet wird. der öffentlich-

rechtliche mediensektor sollte nicht dadurch gestärkt werden, dass wir 

jetzt auch noch öffentlich-rechtliche finanzierungen für zeitungen und 

öffentlich-rechtliche zeitungen einführen. dann soll man sie lieber unter-

gehen lassen. 

Dieter Stolte:

ich finde den hinweis auf anonyme investoren sehr wichtig. wir sehen 

das bei der entwicklung von pro7/sat1. der sender wäre nicht in der 

schlechten finanziellen verfassung, in der er sich heute befindet und 

damit auch seine programmliche leistungsfähigkeit eingeschränkt, wenn 

es nicht diesen kaum noch nachvollziehbaren wechsel gäbe, also nach 

der insolvenz von kirch über saban bis hin zu ausländischen privaten 

kapital-gesellschaften. das ist insgesamt eine verheerende entwicklung. 

es ist immer von vorteil, auch wenn man mit den weltbildern dieser per-

sönlichkeiten nicht übereinstimmen muss, zu wissen, mit wem man es  

zu tun hat: mit einem verleger axel springer, einem fernsehunternehmer 

leo kirch oder einer familie reinhard mohn. ich greife die auf, die mir so 

in den sinn kommen. das sind alles bürgerinnen und bürger, die in un-

serer gesellschaft leben, die sich dieser kultur verpflichtet fühlen. sie 

werden nicht gezielt dagegen vorstoßen, denn medienprodukte sind 

immer produkte besonderer art.

ich weiß nicht, an wen man sich eigentlich bei pro7 oder sat1 wenden 

soll. wer steht hier für was?

sie haben völlig recht, dazu gehört auch die überprüfung des kartell-

rechts. die rechtssprechung des kartellamts hat ja vor einigen Jahren 

dazu geführt, dass es zu einer entwicklung gekommen ist, dass dem 

axel-springer-verlag unter verweis auf die marktstellung der Bild-Zeitung 

der zutritt zum fernsehen in deutschland untersagt wurde. das hat eine 

apodiktik, die die medienpolitik bisher nicht ausreichend diskutiert hat 

und wo ich der meinung bin, dass das ein punkt wäre, der der erneuten 

erörterung und überprüfung bedarf. 

zu der hier allgemein festgestellten folgenlosigkeit der gremien gilt fol-

gendes: der intendant vertritt das zdf, aber ordnungsgemäßes handeln 

des zdf kommt nur zustande durch das zusammenwirken der drei 

organe, nämlich verwaltungsrat und fernsehrat mit dem intendanten. 

natürlich liegt es im interesse des intendanten, die vorgänge so plausi-

bel und begründet darzustellen, dass sie zustimmungsfähig sind, aber 

ich erinnere mich auch leidenschaftlicher diskussionen im fernsehrat des 

zdf. herr schwarz-schilling hat über das thema ausgewogenheit ein 

wort gesagt. das hat zu großen debatten geführt, die dann in einen 

kriterienkatalog eingeflossen sind. es gab eine große debatte im fern-

sehrat, z.b. durch einen vertreter der spd – hermann heinemann – an-

geregt, die übertragungen der formel1 einzustellen, was heute kein 

mensch mehr weiß. warum haben wir uns verabschiedet? nicht weil sie 

zu teuer gewesen wären, sondern weil es eine abfolge großer unfälle mit 

tödlichem ausgang gegeben hat, die auch im fernsehen als teil der live-

übertragung gesendet wurden. die folge war, dass wir aus der formel1-

übertragung ausgeschieden sind. 

aus anderen gründen sage ich heute rückblickend, das war auch kein 

element der grundversorgung. auch boxen ist kein element der grund-

versorgung, und damit kein missverständnis aufkommt, die übertragun-

gen sind seinerzeit unter meiner verantwortung im zdf eingeführt wor-

den. nach vielen skrupeln habe ich mich überzeugen lassen, dass das 

vertretbar ist. Jetzt wird es wieder abgeschafft. das ist gut so. fußball 

hingegen ist notwendig, olympiaden ebenso. alle diese gesellschaftsbin-

denden sportarten gehören unverzichtbar zum angebot öffentlich-recht-

licher anstalten. ohne sie würden ard und zdf an öffentlicher beach-

tung und schließlich an akzeptanz verlieren.
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und eine letzte bemerkung zu dem, was herr wilke gesagt hat: ich  

hatte das glück, dass ich nach einer langen phase im fernsehen noch 

drei Jahre als herausgeber zweier tageszeitungen – Die WELT und  

Berliner Morgenpost – tätig sein konnte.

worüber sich die mitarbeiterinnen und mitarbeiter öffentlich-rechtlicher 

anstalten nicht hinreichend im klaren sind, sind die existenzängste, die 

Journalisten aufgrund der labilen wirtschaftlichen situation der zeitungen 

haben. ob das im einzelnen mit den Ängsten zu weit geht, ist ein ande-

res thema, aber zu verstehen, dass es Ängste gibt, die nichts mit der 

medienpolitik zu tun haben und dass man nicht jeden artikel eines Jour-

nalisten aus einer medienpolitischen gegnerschaft zum öffentlich-recht-

lichen system begreifen darf, sondern aus seiner beruflichen existenz, 

erscheint mir wichtig. dafür gibt es kein ausreichendes verständnis. 

insofern, herr wilke, bin ich dankbar dafür, dass sie noch mal ihre auf-

merksamkeit auf die bedeutung der zeitungen gelenkt haben. von  

gebührenfinanzierten zeitungen halte ich nichts. die verleger übrigens 

auch nicht, glücklicherweise.

Claus Detjen:

herr doetz, die frage der finanzinvestoren ist ja für den bereich, den sie 

vertreten, von besonderer bedeutung.

Jürgen Doetz:

nicht nur für den, sondern für andere auch. herr professor stolte, wenn 

sie das flammende völkerverbindende element der olympischen spiele  

und der fußballweltmeisterschaft nicht abgeben, dann fehlt nur noch der 

satz, es stehe im grundgesetz, dass dies öffentlich-rechtlich übertragen 

sein muss. das ist gott sei dank nicht der fall. niemand will den deut-

schen den fußball oder die olympischen spiele wegnehmen. wo es über-

tragen wird, das überlassen wir aber der öffentlichen diskussion und das 

bedeutet im ergebnis nicht automatisch, dass es der öffentlich-rechtliche 

rundfunk ist. 

aber das nur mal zum weitverbreiteten verständnis, dass das gute 

öffentlich-rechtlich sein muss und bei den privaten der rest landet.  

und ganz schlimm wird es natürlich dann, wenn finanzinvestoren das 

sagen haben. 

es ist immer besser, finanzinvestoren betreiben einen sender als dass es 

einen sender nicht mehr gibt. da müssen sie bitte zur kenntnis nehmen, 

dass finanzinvestoren premiere gerettet haben, sonst gäbe es „premiere” 

nicht mehr. und als es um pro7/sat1 ging, stand keine der persönlichkei-

ten, hoch geschätzt, mir persönlich sehr nahe stehend bereit oder war in 

der lage, hier etwas zu tun. und soll herr krautscheid dann ins gesetz 

schreiben, der sender hat pleite zu gehen, bevor finanzinvestoren ins 

spiel kommen? sorry, die realität sieht anders aus. wo waren denn die 

leute  mit den großen geldsäcken, die den privaten rundfunk retten 

wollten. 

sorry, es gab diese entwicklung. die können sie allgemein bedauern, 

aber bedenken sie immer, es gab bislang schon zwei wichtige unterneh-

men, die nur mit hilfe von finanzinvestoren weiterleben konnten. 

dass finanzinvestoren genauso wie andere aktionäre ihre spielregeln 

haben und die aktionäre von einer normalen gesellschaft nicht anders  

als finanzinvestoren sind, wenn es um gewinne geht, das ist unser wirt-

schaftssystem. und da können sie dann lange darüber reden, was das 

für programminhalte bedeutet. ich kenne keine finanzinvestoren, die 

glauben, sie müssten jetzt programmdirektoren sein. bitte hier keine 

falschen feindbilder aufbauen.

dass das thema gebühr für zeitungen wieder hochkommt, kommt natür-

lich auch aus amerika. ich habe dabei den satz von döpfner im ohr, dass 

eine zeitung lieber pleite ist, als eine gebührenfinanzierte zeitung zu 

sein. ich habe es vorhin mal angedeutet, wieso es eine gesellschaftliche 

verantwortung gibt. bei diesen ganzen auflagen, die wir haben, fängt 

man nach 25 Jahren langsam an; darüber nachzudenken, ob die aufla-

gen  so noch sinnvoll sind, insbesondere die, die uns wirtschaftlich wirk-

lich in bedrängnis bringen. hier fällt mir jetzt nicht gerade zufällig ein 

fensterveranstalter aus nordrhein-westfalen ein, die haben am wenigs-

ten unter der krise zu leiden.

das gehört mit zum thema, wenn ich über Qualitätssicherung rede und 

Qualität sich nicht refinanzieren lässt. ich stehe vor der frage, lasse ich 

die Qualität den bach runtergehen oder überlege ich, was wäre möglich. 

da könnte es  ein anreizsystem geben, da gäbe es den abbau von blo-

ckaden, da gäbe es neue formen der regulierung, die etwas unterneh-

merfreundlicher gestaltet werden könnte. das sind alles punkte, über  

die es nachzudenken gilt.
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Claus Detjen:

es war ja von vornherein die erklärte absicht, den ausblick nach vorn  

zu öffnen und sich nicht in nostalgischen schwärmereien zu tummeln. 

die sind nicht schwärmerisch gewesen, sondern sie sind sehr realistisch 

gewesen, glaube ich. 

herr minister krautscheid, es sind zwei bereiche angesprochen worden, 

nämlich die finanzierungssysteme. hie finanzierungssystem werbung, 

dort finanzierungssystem gebühren. 

das zweite ist der bereich der presse. ich will das noch mal zuspitzen. 

das stichwort kartellrecht gehört hierher. sie haben in nordrhein-west-

falen selbst eine diskussion begonnen und gedanken ins spiel gebracht, 

die zu einer veränderung der derzeitigen regulierung für das kartellrecht 

führen. ich glaube, das ist der entscheidende punkt zu dem, was sie, 

herr professor wilke, gesagt haben, die frage nämlich, wird das kartell-

recht dahingehend weiterentwickelt, dass sich im bereich der printme-

dien strukturen entwickeln können, die zukunftsfähig sind? bisher ver-

hindert genau dieses das kartellrecht, und die gefahr ist, dass wenn hier 

nicht veränderungen eintreten, bei der presse ähnliches geschieht wie  

im fernsehen. es gibt keine privaten publizistisch orientierten investoren 

mehr, es kommen dann nur noch die reinen finanzinvestoren. das kar-

tellamt hat es im fernsehen verhindert, dass strukturen entstehen, die 

auch deutschen persönlichkeiten, deutschen unternehmen die möglich-

keit gegeben hätten, sich im privaten fernsehen und hörfunk zukunfts-

fähiger zu machen, als das unter den gegebenen bedingungen möglich 

gewesen ist. 

wird es also für die presse das gleiche schicksal sein oder werden sie 

dafür sorgen, dass es sich ändert?

Andreas Krautscheid:

zwei punkte sind bei den finanzinvestoren auseinanderzuhalten. ich 

glaube, wir sind uns über die folgen und die wirkungen dessen, was  

wir in münchen zum stichwort heuschreckenattitüde erlebt haben, einig. 

wir wären alle froh gewesen, wenn jemand zum zuge gekommen wäre, 

der mehr journalistischen approach gehabt hätte. 

ich habe bislang immer gesagt, ich will keine öffentlich-rechtlichen gel-

der als privater sender, weil ich mir zum beispiel vorgestellt habe, dann 

auch gremien im haus zu haben,  wie es die anstalten haben. man muss 

heute aber über alles nachdenken können und muss dann entscheiden, 

was für uns wichtiger ist.  uns ist wichtig, dass bei der werbung endlich 

mal ein strich gezogen wird. uns ist wichtig, von auflagen befreit zu 

werden. und besonders wichtig ist uns, dass man über alles nachdenken 

kann in dieser, gerade in dieser zeit.

es ist wunderschön, wenn sie uns erzählen, was sie intern machen. nur 

verstehe ich die öffentlich-rechtlichen aufsichtsgremien immer noch als 

die vertreter der gesellschaft. wenn die gesellschaft überhaupt nicht 

mitkriegt, was sie da machen, dann müssen sie sich gefallen lassen,  

dass sie auch amtlich bestätigt bekommen, dass es fraglich ist, ob sie 

ihre aufgabe wahrnehmen. und wenn sie so selbstbewusst sind, warum 

sagen sie ihrem intendanten nicht, dass sie ihre sitzungen wieder öffent-

lich führen wollen. sie sind doch das gremium, nicht der intendant.

also bitte, machen sie das deutlich, vielleicht bauen sie dann ganz 

schnell die vorbehalte ab. viele der themen überlappen sich, überschnei-

den sich, aber bitte nehmen sie die alte binsenwahrheit zur kenntnis, 

kommerzielle unternehmen gehen pleite, wenn sie keinen erfolg haben. 

vielleicht gäbe es sender bei uns, die liebend gerne 24 stunden am tag 

ballett und anderes senden würden, wie opern rund um die welt, nur 

die würden sie am nächsten tag beim konkursrichter treffen und das ist 

nicht unbedingt die aufgabe des privaten rundfunks. der benötigt Quote.

herr schwarz-schilling, wir alle wissen, was zu kämpfen war, nur wir 

müssen zur kenntnis nehmen, heute ist kein senderchef im amt, der 

noch weiß, dass es mal ein rundfunksystem gab, indem es nur öffent-

lich-rechtliche anstalten gab. und da muss man, kann man entweder  

so eine veranstaltung machen, eine rückschau, wir gucken zurück und 

erzählen uns, wie schlimm und wie schwierig das damals war oder wir 

sagen, das ist ein anlass zu sagen okay, schöner erfolg und jetzt geht es 

weiter. wie? so habe ich die veranstaltung verstanden.
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beim thema digitalisierung haben wir noch erheblich mehr möglichkei-

ten. wem die vielfalt gefällt, der muss auch in zukunft leute finden,  

die bereit sind, geld zu investieren. es ist ein relativ unauflöslicher zu-

sammenhang. so wird es auch in zukunft gelegentlich leute geben, die 

nicht nur journalistisch getrieben sind. 

wir hatten im letzten Jahr bei uns eine phase, da konnte man fast drei 

gespräche in der woche mit interessenten führen, die irgendwelche 

digitalkanäle aufmachen und ganz dringend und unbedingt nach nord-

rhein-westfalen wollten. das fing an bei special-interest-geschichten 

vom anglerkanal. nach drei monaten war das kein anglerkanal mehr, 

sondern schon der herings-, dorsch- oder hechtkanal. so differenzierte 

sich das über monate immer weiter aus, und spätestens jetzt, angesichts 

der werbekrise, ist klar, dass es sich gar nicht finanzieren lässt. 

inzwischen ist auch wieder ein bisschen vernunft eingekehrt. aber sie 

brauchen in jedem falle für diese vielfalt leute, die geld investieren. 

so einfach ist das, und das muss man akzeptieren, sonst wird vielfalt auf 

dauer nicht bestehen. 

die frage ist, welche spielregeln wir anlegen. herr stolte, die bayern und 

wir haben einige Änderungsvorschläge im bereich des wettbewerbsrechts 

und des rundfunkstaatsvertrags gemacht. damit könnte man unter um-

ständen in fällen wie bei springer/pro7 vielleicht zu anderen ergebnissen 

kommen. klar ist aber, dass sie keine rechtliche lösung entwickeln kön-

nen, die nur investoren zulässt, die journalistische kompetenz mitbrin-

gen. das ist, glaube ich, rechtlich gar nicht zu machen. unser medien-

konzentrationsrecht ist, was das gwb angeht, sehr fernsehfixiert und 

schaut in punkto meinungsmacht sehr stark auf die Quoten. ich finde es 

ziemlich absurd, diese messlatte auch bei einem sender anzulegen, der 

überwiegend sport und unterhaltung liefert. die relevanz für die mei-

nungsmacht, die ich dann aus den Quoten ableite, ist aus meiner sicht 

nicht zwingend. hier gibt es spielräume. nur noch mal, wer vielfalt will, 

muss auch menschen mögen, die geld mitbringen. das ist leider so im 

fernsehbereich, denn fernsehen ist nach wie vor eine sehr teure veran-

staltung.

ein missverständnis sollte nicht auftreten: das, was ich über gremien 

gesagt habe, heißt nicht, dass ich sie geringschätze. im gegenteil, ich 

wünsche mir, dass sie eine stärkere rolle spielen, sowohl intern als auch 

in der äußeren wahrnehmung. allerdings führen die debatten, wie sie  

sie eben zum beispiel beschrieben haben und wie ich sie auch erlebe, in 

der außenwahrnehmung zu dem, was herr doetz gesagt hat. nach dem 

motto streng geheim und folgenlos. außenwahrnehmung kann sehr un-

gerecht sein. ich glaube, die gremien müssen sich selber klarer darüber 

werden, dass vielleicht auch öffentlich werdende kritik nicht direkt als 

majestätsbeleidigung abgebucht wird. wenn man sich zum programm 

äußert, darf dann auch der vprt nicht darüber herfallen und höhnisch 

lächelnd sagen, seht mal, da ist aber mächtig stimmung in der bude. 

stattdessen muss man das in form einer wertschätzung für die arbeit 

von gremien akzeptieren. 

zum nächsten punkt: ich wünsche mir die verstärkte Qualitätsdebatte, 

die wir eben angezettelt haben. ich wünsche mir im moment von Öffent-

lich-rechtlichen und von den privaten, etwas mehr mut, neue dinge im 

programm aufzunehmen. die wirtschaftskrise führt dazu, dass man 

derzeit sehr häufig in den keller geht und altbewährtes nimmt. das ist 

verständlich, aber man wird die zuschauer auch nur weiter faszinieren 

können, wenn einem etwas neues einfällt. das gilt für Öffentlich-recht-

liche wie für private. ich bleibe beim thema grundversorgung dabei – 

auch da stimme ich herrn doetz zu –: fußball natürlich gerne. allerdings 

glaube ich, dass grundversorgung nicht zwingend nur um 18.00 uhr  

mit allen toren stattfinden muss. um 22.00 uhr ist fußball auch noch 

interessant und verlangt vielleicht auch etwas weniger gebührengelder. 

mein letzter punkt ist die presse. ein thema, was uns zurzeit sehr be-

schäftigt. wir haben 42 tageszeitungen in nordrhein-westfalen. die 

zeitungen verlieren leser und abonnements und haben große probleme 

bei den werbeeinnahmen. da muss man gesetzlich einiges neu regeln, 

stichworte wären hier: beteiligung am lokalem fernsehen, aktivitäten im 

internet etc. 

ich habe in den letzten wochen bei einer reihe von gesprächen und bei 

vielen verlegertreffen nicht ein einziges mal den satz gehört: lasst uns 

über staatliche subventionen oder über gebührenfinanzierte produkte 

nachdenken. ich freue mich sehr darüber, dass die verleger in unserem 

lande so selbstbewusst und historisch bewusst sind, dass sie sagen, 

dieses passt nicht zu unserem selbstverständnis. und ich hoffe, dass das 

so bleibt. man muss ihnen rechtlich helfen, neue tätigkeitsfelder erschlie-

ßen zu können, aber ich glaube, es ist in deutschland eine gute tradition, 
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dass verlegerische aktivität und steuerfinanzierung wie feuer und was-

ser sind. 

wir werden nicht die situation bekommen wie in den usa, davon bin  

ich überzeugt. die deutsche situation ist völlig anders, was z.b. die 

leserbindung angeht. ich finde es ein sehr starkes und selbstbewusstes 

zeichen, wenn die verleger von sich aus sagen, staatliche mittel wollen 

wir nicht, brauchen wir nicht, weil wir das selbst hinkriegen. 

Claus Detjen:

ich glaube nicht, dass es ausreicht, neue finanzierungsquellen zu er-

schließen. dieses stichwort geht zum schlusswort an den früheren minis-

terpräsidenten professor vogel, der mit dem projekt in rheinland-pfalz  

ja auch ganz bewusst den zeitungsverlagen neue tätigkeitsfelder eröff-

net hat und eröffnen wollte. wenn man das auf die heutige situation 

überträgt und wieder anknüpft an die frage von herrn professor wilke, 

dann gehört das zur ordnungspolitischen aufgabe, die strukturen zu 

ermöglichen, die zeitungsverlage, presseunternehmen in die lage ver-

setzen, in größenordnungen zu agieren und neue möglichkeiten wahr-

zunehmen, die sie unter den bisherigen regelungen nicht wahrnehmen 

können. 

Bernhard Vogel:

erstens, herr doetz, sie brauchen keine sorge haben, ich bin nicht für 

ein neues grundgesetz und auch nicht für aufnahme von sportüber-

tragungsrechten in das grundgesetz, sondern ich bin dafür, dass wir  

das wort „grundversorgung” weiter einer etwas deutlicheren klärung 

entgegenführen als in der vergangenheit. das wort kommt ja bekanntlich 

von dem gericht, dem herr grimm angehört hat. trotzdem möchte ich 

nicht erleben, dass herr grimms vorschlag sich durchsetzt und dass wir 

eine öffentlich-rechtliche zeitung bekommen. ich hoffe, ich erlebe das 

nicht.

zweite bemerkung: wenn jemand zweifel haben sollte, an der kompe-

tenz und dem sachverstand vieler gremienmitglieder, da will ich aus-

drücklich sagen, das war nicht mein diskussionspunkt. mein diskussions-

punkt ist, dass wir im medienbereich, aber auch im banken- oder auch 

im hochschulbereich klarer definieren müssen, was die aufgaben dieser 

aufsichtsgremien sind.

es gibt beispielsweise ja immer wieder die diskussion um parteient-

sandte. ich habe nie erlebt, dass die zum schluss in erster linie partei-

entsandte waren, sondern sie waren immer verteidiger der jeweiligen 

anstalt. und es geht mir um die frage der definition der aufgaben der 

gremien, der kontrollgremien und darüber muss weiter gesprochen 

werden.

dritte bemerkung: herr gottschalk ist ein ehrenmann, herr reich-ranicki 

ist ein ehrenmann, aber die von herrn reich-ranicki aufgeworfenen fra-

gen mit herrn gottschalk zu diskutieren, zeigt, dass man sie nicht disku-

tieren wollte. das liegt nicht an herrn gottschalk, das liegt nicht an herrn 

reich-ranicki, sondern das liegt an der idee, dieses thema diesen beiden 

gemeinsam zuzuweisen. was hätten sie anderes sagen sollen als das, 

was sie gesagt haben.

vierte bemerkung: es gibt für mich keinen zweifel, dass es grund gibt, 

sich weiter mit den heute diskutierten fragen zu beschäftigen, weil wir 

nicht an einem endpunkt angekommen sind, sondern im gegenteil,  

neue felder der auseinandersetzung und der entwicklung eröffnet sind. 

insofern 25 Jahre okay, aber bitte vor allem, wie es weitergeht. 

Claus Detjen:

herzlichen dank, meine damen und herren im publikum, und herzlichen 

dank den podiumsteilnehmern.
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